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ЭФФЕКТ ЛЕСНОЙ ВАХТЫ
Четвертую часть годового объема дре

весины томские лесозаготовители берут 
вахтовым методом. Это заставляет год от 
года уделять вахтам больше внимания, 
отлаживать здесь технологию, серьезнее 
заботиться о быте людей.

В прошлом году на лесных вахтах за
пасено 1.860 тысяч кубометров отличной 
древесины, нынче планируется около двух 
миллионов кубометров. При существую
щих мощностях объединения «Томлес- 
пром» и это не предел! Вахта становится 
важнейшим фактором ускорения в лес
ной отрасли.

Отлично понимают это руководители 
Парабельского, Берегаевского леспромхо
зов, Белоярского ЛП«. В прошлом году 
на вахте Колбинка парабельцы ввели нов
шество. Каждый заезд и выезд, ход ра
боты тщательно контролировались на 
месте грамотными инженерами-управлен- 
цами. Поэтому без задержек решались 
производственные вопросы. Внедрен опе
ративный метод ремонта техники: пока 
люди отдыхали дома, слесари устраняли 
на вахте поломки. Нестандартный подход 
к управлению вахтой, внедрение непре
рывного цикла работ привели к сущест
венному повышению ее эффективности. 
Нынче на Парабельском ЛПХ пошли 
дальше. На Колбинку впервые доставле
на валочная машина «ЛП-19», причем 
планируется организовать ее работу в 
трехсменном режиме. Сог^ршенно очевид
но, что повысится и отдача вахтового 
участка.

На протяжении ряда лет отставал Бе- 
регаевский леспромхоз. При поддержке 
«Томлеспрома» директор В. Г. Ушаков 
предпринял смелый, инициативный шаг. 
Берегаевцы «развязались» с узкоколейкой 
и, частично перейдя к автовывозке, осно
вали две вахты круглогодового действия. 
На треть по сравнению с первым кварта
лом прошлого года увеличилась вывозка 
леса, резко сократились потери рабочего 
времени.

Двух-, трехсменное использование агре
гатной техники, совмещение профессий 
(почему бы водителю автобуса не быть 
одновременно и слесарем-ремонтником?), 
создание крепких пунктов техобслужива
ния, внедрение передовых форм и мето
дов работы, последовательный контроль 
руководителей предприятий за организа
цией труда на вахтах и обеспечением их 
— вот «горячие» точки сегодня. Эффект 
вахты в этом смысле напрямую зависит 
от умения партийных комитетов, хозяй
ственников своевременно принять компе
тентное, ускоряющее дело решение.

Притчей во язьщех стала Александров
ская вахта Томского ЛПК. И люди здесь 
не держатся, и современные агрегатные 
машины эксплуатируются плохо. Надо бы 
немедленно укрепить трудовую дисцип
лину, поднять уровень ответственности 
кадров. Однако инженерная служба (глав
ный инженер Б. А. Загоскин), партком 
(секретарь В. П. Устинов) выжидают. Че
го же? Взбадривающего замечания со

стороны вышестоящих инстанций?
Серьезные просчеты в организации тру

да допускались на вахтах Орловского и 
Аслановского леспромхозов, Каргасокского 
ЛПК. Не находят общего языка с лесоза 
готовителями работники Кетской сплав- 
конторы, ведущие приемку древесины на 
ряде лесных вахт, сплавщикам следует с 
большей ответственностью готовиться к 
сезону, укреплять сотрудничество с теми, 
кто заготавливает и вывозит древесину. 
«Надо с должным вниманием относиться 
к своим смежникам, идти навстречу им, 
взаимодействовать с ними», — подчеркнул 
М. С. Горбачев на встрече с трудящими
ся города Тольятти.

Флагманскую линию решительной ори
ентации на расширение вахтового метода 
заготовки древесины призваны держать 
специалисты «Томлеспрома». Однако мно
гие из них живут еще зимними впечат
лениями. Родилось хорошее начинание: на 
две недели раньше прошлогоднего стар
товало с десяток сезонных вахт. Но пред-’ 
полагалось-то открыть ' около двадцати... 
Да и те, что задействованы, пока почти 
не дают древесины.

Летняя вахта — идеальный плацдарм 
для внедрения передовых методов труда, 
к примеру, сквозных комплексов. Однако 
начальник ОТиЗа «Томлеспрома» А. Я. 
Шварц пока не имеет на этот счет кон
кретных предложений. Непонятная ситуа
ция: пионер сквозных Каргасокский ЛПК 
находит возможности развита свою ини
циативу — в объединении же по существу 
не дают хода новому.

Наибольшего эффекта от работы вах
товиков удается достигнуть там, где они 
трудятся производительно с первого заез
да, с первого дня, с первого часа. Нынче 
едва белоярцы заехали на вахту Лисица, 
как тут же нашлось чем заняться разде- 
лочникам: несколько тысяч кубометров 
хлыстов были заранее уложены в запас. 
А вот на Косце (Каргасокский ЛПК) в 
прошлом сезоне те же разделочники «за
горали» неделями. Здесь неритмично вы
возился лес, простаивала сучкорезная ма
шина. Естественно, и конечный результат 
оказался ниже ожидаемого.

41 лесная вахта будет действовать ле
том. Уже на двадцати трех — не на вось
ми-девяти, как в прошлом году, — пред
полагается использовать агрегатные маши
ны. Движение за активное применение 
интенсивной технологии — налицо. Но 
окончательный эффект работы складыва
ется из целого ряда факторов. 
Причем не второстепенных! Лишь сумма 
их даст ускорение в развитии прогрес
сивного метода лесозаготовок. Сумма, в 
которой не последнее место занимают и 
слагаемые социального порядка.

«...Крутой поворот к интенсификации 
производства, повышению качества и Еф- 
фективности». Слова, сказанные в Поли
тическом докладе Центрального Комитета 
XXVII съезду КП(Х, должны стать деви
зом томских лесозаготовителей. Их. пере
стройки.

Политбюро ЦК КПСХ1 рас
смотрело на .очередном за
седании, состоявшемся
24 апреля, итоги Всесоюз
ного коммунистического 
субботника, посвященного 
116-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. 
Коммунис1гический суббот
ник, в котором приняли 
участие 159 миллионов че
ловек, стал ярким свиде
тельством высокой полити
ческой и трудовой активно
сти советских людей, их 
стремления практическими 
делами ответить на реше
ния XXVII съезда партии. 
Постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ об 
итогах коммунистического 
субботника и направлении 
заработанных средств будет 
опубликовано в печати.

Заслушав вопрос о ходе 
обсуждения итогов XXVII 
съезда КПСС в партийных 
организациях страны. По
литбюро с удовлетворением 
отметило, что выработанная 
съездом генеральная линия 
на ускорение социально- 
экономического развития 
общества, сохранение и уп
рочение мира повсеместно 
получает полную поддерж
ку трудящихся. Дух пар
тийного съезда, мобилизую
щая сила его решений ока
зывают все большее воздей
ствие на жизнь партии, 
всей страны.

Вместе с тем Политбюро 
обратило внимание на не
обходимость ускорить пере
стройку работы партийных, 
государственных и хозяйст
венных органов в соответ
ствии с требованиями XXVII 
съезда КПСС. Главным и 
определяющим в их дея
тельности должны быть 
практические дела, кон
кретные результаты вьшол- 
нения народнохозяйствен
ных планов и социалисти
ческих обязательств. Важ
но помочь каждой партий
ной организации четко оп
ределить ключевые звенья 
работы, своевременно под
держивать и развивать твор
ческую инициативу трудя
щихся, обеспечивать опера
тивное решение всех вопро
сов, от которых зависит по
вышение эффективности 
производства, достижение 
высоких конечных резуль
татов.

Партийные комитеты при
званы по-деловому органи

зовывать реализацию кри
тических замечаний и пред
ложений, высказываемых на 
пленумах и партийных со
браниях, давать принципи
альную оценку коммунис
там, которые, признавая на 
словах ошибки и недостат
ки, ничего не предпринима
ют для их исправления, на
стойчиво избавляться от 
формализма и бумаготвор
чества, сосредоточивать уси
лия на организации дела 
непосредственно в трудовых 
коллективах.

В соответствии с установ
ками XXVII съезда КПСС 
принято постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР об улучшении плани
рования, экономического 
стимулирования и совер
шенствовании управления 
производством товаров на
родного потребления в лег
кой промышленности. В 
нем предусмотрены меры 
по перестройке экономиче
ского механизма работы от
расли, обеспечению корен
ных сдвигов в производстве 
товаров народного потреб
ления, увеличению их вы
пуска, улучшению качест
ва и расширению ассорти
мента в целях более полного 
удовлетворения растущих 
потребностей советских лю
дей. Получат развитие эко
номические методы управ
ления объединениями и 
предприятиями. Основой 
формирования планов про
изводства станут заказы 
торговли. Определены ос
новные направления совер
шенствования организацион
ной структуры управления 
легкой промьппленносггью, 
предусматривающие, в ча- 
cTH'̂ iTH, рациональное со
четание крупных, средних 
и мелких предприятий, со
кращение звенности управ
ления, создание нового ти-, 
па производственных и 
промышленно-торговых объ
единений. Предусмотрены 
также меры по дальнейше
му развитию в производст
ве товаров народного по
требления сотрудничества с 
социалистическими страна
ми.

Политбюро поддержало 
внесенное правительством 
предложение об организа
ции межотраслевого науч
но-технического комплекса 
микрохирургии глаза Соз
дание этого когшлекса 
позволит с принципиа^льно 
новых позиций подойти к

решению проблемь! корен
ного улучшения хирургиче
ской помощи населению 
при заболевании глаз, су
щественно увеличить объем 
и повысить качество этой 
помощи уже в текущей пя
тилетке.

Заслушано сообщение то
варища Горбачева М. С. об 
участии делегации КПСС в 
XI съезде Социалистической 
единой партии Германии, 
беседах с товарищем 
Э. Хонеккером и другими 
руководящими деятелями 
ГДР, встречах с трудящи
мися республики. Одарив 
работу делегации. Политбю
ро выразило удовлетворение 
полным совпадением пози
ций наших партий и госу
дарств по всем вопросам со
циалистического строитель
ства и международной по
литики. Высоко оценено обо
юдное стремление Советско
го Союза и Германской Де
мократической Республики 
к дальнейшему углублению 
братского сотрудничества в 
экономической,) научно-тех
нической, духовной и дру
гих сферах во имя ускоре
ния развития социалистиче
ского общества, в интересах 
социализма и мира.

Рассмотрена и одобрена 
информация товарища Зай- 
кова Л. Н. об участии деле
гации КПСС в работе XVII 
съезда Итальянской комму
нистической партии, а так
же о встрече делегации с 
Генеральным секретарем 
ИКП А. Наттой, в ходе ко
торой обсужден ряд вопро
сов дальнейшего углубле
ния связей межд^ двумя 
партиями.

Политбюро обсудило итоги 
переговоров и бесед товари
щей Горбачева М. С. и 
Рыжкова Н. И. со шведской 
правительственной делега
цией во главе с премьер- 
министром И. Карлссоном. 
Подчеркнуто наше стремле
ние к обеспечению стабиль
ных, дружественных отно
шений между Советским 
Союзом и Швецией.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС рассмотрены не
которые другие вопросы 
экономического и культур
ного строительства, а также 
внешнеполитической дея
тельности, направленной на 
ослабление международной 
напряженности, мирное уре
гулирование спорных про
блем, уважение суверенных 
прав всех государств.

ПЕРЕД ВЫХОДОМ В ПОЛЕ
Весна нынче обещает не- 

\'Шло неожиданностей. Зем
ледельцам надо быть гото
выми ко всему. А значит, ни 
о какой раскачке, ни о ка
ком вползании в работу ре
чи быть не может. У нас 
бороны находятся на полях. 
Все тракторы, плуги, куль
тиваторы и сеялки давно в 
рабочем состоянии. Это ста
ло в звене , уже традицией, 
что техника обслуживается 
сразу после окончания то
го или иного комплекса 
сельхозработ, не ремонти
руется, а именно обслужи
вается. За счет грамотного 
и бережного использования 
машин и агрегатов во вре
мя сельскохозяйственных

кампании мы по сути де
ла отказались от ремонта. 
Два-три дня после сева 
вполне достаточно, чтобы 
восстановить работоспособ
ность посевной и почвооб
рабатывающей техники; на 
техобслуживание зерновых 
комбайнов после страды 
времени уходит побольше, 
но в двухнедельный срок 
укладываемся.

Перед выходом в поле я 
всегда говорю своим ребя
там, что не надо авралов, 
не надо штурмовщины, по
гони за центнерами и гек
тарами, нужно прежде все
го качество. А если механи
затор делает все по техно
логии, то он и машину ни

когда не надорвет. Мне, на
пример, '«Беларусь» служит 
уже девятый год, у комбай
на возраст тоже приличный, 
и ни разу я их капитально 
не ремонтировал.
' Техника любит заботу, но 

еще больше заботу любит 
земля. Вспашка почвы на 
оптимальную глубину, тща
тельное ее рыхление, боро
нование в два следа — вот 
основа высоких урожаев. 
Сколько существует наше 
звено, не было еще года, 
чтобы сняли на круг мень
ше 20 центнеров зерна. Уж  
каким фудным был прош
лый год, и все равно уро
жайность зерновых у нас 
превысила 22 центнера зер
на с гектара, всю зябь ус

пели поднять, а это — 1.500 
гектаров.

Конечно, многое дает 
бригадный подряд. Работа 
по единому наряду, когда 
один за всех, а все за од
ного, сплачивает людей. 
Раньше как было: сломал
ся трактор у механизатора, 
и копается он в машине 
весь день. Сейчас же по
ломку устраняем всем зве
ном за считанные минуты. 
Ведь заработок каждого за
висит от того, сколько зер
на произведет зве.>ю в це
лом,

Недавно наш коллектив 
был удостоен почетной пре
мии имени Героя Социалис
тического Труда старейше-'

го хлебороба области Ивана 
Дмитриевича Пахомова. 
Это большая честь и возрос
шая ответственность. Что
бы оправдать эту награду, 
будем стремиться ньгаче по
лучить такой же урожай, 
как некогда собирала брцга- 
да Пахомова, — не менее 
25 центнеров зерна с гекта
ра.

В. ДОРОНИН, 
звеньевой.

Колхоз имени Кирова Зы
рянского района.

НА СНИМКЕ Е. Лисицы
на: безнарядное звено—В. М. 
Доронин, В. И. Сергейчик, 
Г. С. Макаров, Н. В. Доро
нин.

Об

МОБИЛИЗОВАТЬ РЕЗЕРВЫ
итогах выполнения государственного плана промышленностью области в первом квартале

в I квартале на основе роста трудовой активности 
населения достигнуто повышение темпов развития про
мышленности и улучшение технико-экономических по
казателей работы большинства ее отраслей. Общий объ
ем продукции по сравнению с соответствующим перио
дом прошлого года увеличился на 12,2 процента. Произ-. 
водительность труда возросла на 11,8 процента, за счет 
этого получено 97 процентов прироста объемов производ
ства. Превьипены задания по вьшуску большинства важ
нейших видов изделий.

Снижены себестоимость и материалоемкость выпуска
емой продукции, увеличилась прибыль.

План реализации промышленной продукгщи выполнен 
всеми объединениями и управлениями, кроме производ
ственного объединения «Томскнефть» и «Томскполимир».

Выполнение плана реализации продукции, темпы ро
ста производства й производительности труда характе
ризуются следующими данными:

Процент 
выполнения 
плана реа
лизации про
дукции

I квартал 1986 г. 
в о/„ к I кварталу 

1965 г.

Объединения, управления, 
входящие в агропромыш
ленный комплекс:

Объединение мясной про 
мышленности

Объединение молочной про
мышленности 

Управление пищевой про
мышленности

Управление хлебопродуктов 
Объединение рыбной про

мышленности

В новых условиях хозяйствования работает четвер
тая часть объединений и предприятий промышленности, 
которыми производится около половины общего объема 
продукции. По сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года по большинству из них повысился уро
вень выполнения договорных обязательств.

Данные о выполнении плана реализации продукции, 
темпах роста производства и производительности труда 
по районам области составили:

103 112 110

104 108 107

106 109 108
104 108 ПО

116 117 117

по объе
му про- 
изводст-

по про-
изводи-
гельнос-

ПрО'Цент
выполнения

Г квартал 1986 г. 
в % к I кварталу 

1985 г.

Объединение «Томскнефть» 
Объединение «Сибкабель» 
Объединение «Контур» 
Объединение «Сибэлектро- 

мотор»
Объединение «Томлеспром» 
Управление строительства 
Объединение «Томскполи

мир»
Управление лесного хозяй

ства
Объединение «Томскстрой- 

материалы»
Управление местной про

мышленности 
Управление топливной 

промышленности 
Электромеханический завод 

им. В. В. Вахрушева 
Электроламповый завод 
Завод режущих инструмен

тов
Завод резиновой обуви 
Подшипниковый завод 

Манометровый завод

ва ТИ труда плана
реалнзагции
продукции

ПО объе
му про
изводст

ва

ПО про
изводи^ 

тельное- 
ти труда98 106 95

103 104 108
103 ПО 114 г. Томск 102 113 113

в т. ч. районы:
100 104 106 ' Ленинский 102 по 111
108 113 112 Кировский 102 по 112
105 114 103 Советский 105 103 103

Октябрьский 99,2 126 123
92 181 158 г. Стрежевой 98 105 94

Александровский 118 132 123
107 109 107 Асиновский 107 ПО 111

Бакчарский 99,8 111 109
113 132 132 Верхнекетский 109 111 111

Зырянский 101 108 111
100,6 ПО 107 Каргасокский 115 ПО 111

Кожевниковский 100,4 121 125
107 102 103 Колпашевский 109 112 111

Кривошеинский 105 ПО 118
96 113 ПО Моячановский 106 111 ПО

103 104 107 Парабельский 120 130 120
Первомайский ПО 113 111

100 104 107 Тегульдетский 106 131 131
105 124 124 Томский 107 111 108
100,5 115 115 Чаинский 103 98 93
100,8 104 104 Шегарский ПО 114 99,8

Производство важнейших видов продукции в целом 
по области составило:

Произведено в 
I квартале 

1986 г.

I квартал 
1986 г. в о/„ 
к I кварталу 

1985 г.

Добыча нефти, тыс. тонн 3340,5 107
Газ, млн. кубических метров 81,3 78
Электродвигатели перемен-

ного тока с высотой оси
вращения 63—450 мм.
тыс. штук 137,4 103

Электродвигатели малой
мощности, тыс. штук 240,4 105

Вентиляторы, тыс. штук 9,3 101
Отбойные молотки, тыс. штук 47,9 ПО
Манометры, тыс. штук 1098,2 101
Металлорежущий инстру-

мент, тыс. рублей 7325 107
Электролампы осветитель-

ные, миллионов штук 35,9 99,7
Шланговые и врубовые ка-

бели, километров 3321 112
Эмальпровода и обмоточные

провода, тонн 5251 100,2
Полипропилен, тонн 17950 99,6
Метанол, тысяч тонн 167,0 в 4,4 р.
Вывозка древесины, тысяч

кубических метров 3714,7 107
Пиломатериалы, тысяч ку-

бических метров 486,2 118
Мебель, тысяч рублей 5037 107
Кирпич строительный, мил-

ЛИОНОВ штук 56,4 141
Сборные железобетонные

конструкции и детали,
тысяч кубических метров 93,5 116

Швейные изделия, миллио-
нов рублей 10,8 92

Обувь'Кожаная, тысяч пар 178 108
Обувь валяная, тысяч пар 49 117
Обувь резиновая, тысяч пар 7644 112

В , отраслях агропромышленного комплекса выполне-
ны плановые задания и возросло производство основных
продуктов питания из сырья государственных ресурсов:

- Произведено в 1 квартал
I квартале 1986 г. в \

1986 г. к I кварталу
1985 г.

Улов рыбы, тонн 781 136
Колбасные изделия, тонн 1932 111

1986 года
7857 109
764 116

29233 105
5193 112

Мясо (промышленная вы
работка), тонн 

Масло животное, тонн 
Цельномолочная продукция, 

тонн
Кондитерские изделия, тонн

Выполнен и перевыполнен квартальный план по вы,- 
работке электроэнергии и теплоэнергии, отбойных мо
лотков, электроламп осветительных, манометров, радио- 
измерительиых приборов, кабелей и проводов, других 
видов продукции. Достигнут запланированный объем 
производства большинства товаров народного потребле
ния — кондитерских изделий, цельномолочной и рыбной 
продукции, мяса и колбасных изделий, животного масла, 
консервов, мебели; многих товаров культурно-бытового и 
хозяйственного назначения.

Продолжалось оснащение отраслей промышленности 
современными средствами производства. Установлено 
6 механизированных поточных, комплексно-механизиро
ванных линий. Переведено на комплексную механизацию 
3 участка и автоматизирован 1 участок.
. Освоен и начат выпуск 32 новых видов промышлен

ной продукции, из них 3 вида освоено в СССР впервые.
Внедрены 53 единицы комплексно-механизированного 

и автоматического оборудования, из них промышленных 
роботов—5, станков с числовым программным управле
нием—7.

. Экономия от снижения себестоимости продукции за 
счет повышения технического уровня производства со
ставила 2264,3 тыс. рублей.

Увеличились технико-экономические показатели ра
боты многих отраслей и производств.

Вместе с тем в I квартале не справились с выпол
нением плана по реализации продукции 15 предприя' 
тий, по производительности труда — 32, по реализации 
продукции с учетом договоров и обязательств — 26. 
Производственное объединение «Томскнефть» не обеспе
чило выполнение установленных квартальных заданий 
по добыче и поставке нефти и газа.
• Меньше, чем запланировано, произведено металлоре

жущего инструмента, вентиляторов, полипропилена, ме
танола, швейных изделий, верхнего трикотажа и ряда 
других изделий.

Значительное отставание в выполнении договорных 
обязательств по поставкам допущено предприятиями объ
единения «Томскнефть», «Томлеспром», управления ме
стной промышленности.

Трудовые коллективы объединений и предприятий 
промышленности области, воодушевленные решениями 
XXVII съезда КПСС, мобилизуют имеющиеся резервы 
для успешного выполнения плана 1986 года.
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Экран гласности
Д Н Е В Н И К Идут впереди:

С О Ц И Д Л Н С Т И Ч Е С К О Г О

СОРЕВНОВАНИЯ
ТОРГОВЛЯ И БЫТОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 

Январь — март 1986 года

объединение «Хомскоблбыттехника»
объединение «Томскоблтрикотажбыт»
Первомайское РПУ
Томское РПУ
облпотребсоюз
Кировский райпищеторг
Ленинский райпищеторг
Октябрьский райпищеторг
Колпашевторг
магазин «Янтарь»

Отстают:
Стрежевской комбинат бытового обслуживания 
горпромторт т. Томска 
центральный универмаг 
Томсклесурс

Наши интервью •

НЕ Д Н Р ЕК ТН В Ы , А  Ж ИВОЕ ОБЩ ЕННЕ
«Требуется как можно быстрее создать современ

ную сферу услуг». Эта мысль из Политического до
клада ЦК (КПСС XXVII съезду партии должна опре
делять качество обслуживания населения. Об этом 
и состоялся разговор нашего корреспондента 
С. Черноярова с председателем обкома профсоюза 
рабочих местной промышленности и коммунально
бытовых предприятий Анатолием Петровичем РЫ- 
ТОВЫМ.
— Известно, что пред

приятия службы быта весь 
прошлый год работали в 
условиях экономического 
эксперимента. Расскажйте 
о лучшем опыте, который 
удалось закрепить.

— Прежде всего подчерк
ну: предприятия службы
быта приобрели большую 
самостоятельность, В объе
динениях меньше ссылок 
на объективные причины, а 
больше поисков резервов. 
Ведь сколько раз все объ
яснялось фразой; «Не хва
тает кадров!». Теперь кол
лективы привлекают на
домников, совместителей, 
работающих неполный ра
бочий день, что особенно 
удобно для женщин с деть
ми, Или взять сверхнорма
тивные запасы. На миллио
ны рублей копилось всяко
го добра на складах объе
динений. И вот большая 
часть этих товаров пущена 
в дело, причем с необыкно
венной изобретательностью! 
Руководители стали счи
тать копейку, понимая, что 
лучше всего надеяться 
только на себя. Конечно, 
улучшились и методы уп
равления, контроля. Можно 
сказать, что в работе быто
виков появилась тенденция 
к стабильности.

Управление бытового об
служивания выполнило 
план 1985 года на 102,8 про
цента, оказано услуг насе
лению на 24 миллиона 130 
тысяч рублей. Мы подсчи
тали, что услуги на одного 
жителя Томска составили 
25 рублей 70 копеек. Это 
уже неплохой показатель.

План первого квартала 
этого года также вьтолнен, 
В районах допустили отста
вание всего два предприя
тия — Васюганский и Стре
жевской КБО. А  объедине
ние «Томскоблшвейбыт», 
которое, бывало, и не вы
полняло план, вышло в уве
ренные лидеры. По-прежне
му высокие темпы у объе
динения по фотохудожест-

венньш и прочим видам ус
луг.

— То есть, все это гово
рит о том, что происходят 
качественные изменения в 
работе бытовиков? И тут, 
видимо, не последнюю роль 
играет организация труда. 
Я имею в виду ее коллек
тивную форму.

— Стремимся всю сферу 
услуг перевести на бригад
ный подряд. На сегодня 
бригад, работающих по та
кому .методу, — 364. Приме
няют КТУ в 187 из них. В 
прошлом году бригадами, 
переведенными на хозрас
чет, было оказано услуг■на 
6 миллионов 19 тысяч руб
лей. Но дело не только в 
количественных показате
лях. В таком коллективе 
намного возрастает культу
ра обслуживания. Это след
ствие более эффективного 
соревнования. Мы, напри
мер, сразу разработали ус
ловия соревнования, приме
нимые к новым методам 
хозяйственного планирова
ния. Главный упор делался 
на качество и сроки испол
нения заказов. В коллекти
вах профкомы развернули 
соревнование за звания 
«Лучший по профессии», 
«Мастер высшего класса», 
«В профгруппе — ни одного 
нарушителя трудовой дис
циплины». Все это, безуслов
но, стимулировало работу,

С большим подъемом 
проходило в объединениях 
и РПУ соревнование по до
стойной встрече XXVII 
съезда партии. Условия ра
боты в первом квартале 
нас не радовали: были не
отрегулированы вопросы с 
фондами, задерживалась 
поставка сырья. Однако в 
коллективах уже договори
лись не ссылаться на объ
ективные трудности. Хочу 
вновь привести в пример 
объединение ,■ «Томскобя- 
швейбыт». Оно увеличило 
услуги по срочному испол
нению заказов. Организова
ло прием заказов по теле

фону и по визитны.м кар
точкам. Освоило 8 новых 
видов услуг. Так что резер
вы соревнования неисчер
паемы.

— Вероятно, чтобы отда
ча была еще ощутимей, на
до больше заботиться об ус
ловиях труда в коллекти
вах?

— Конечно, мобилизуя на
труд, профкомы должны 
думать в первую очередь о 
людях. Свою задачу видим 
в том, чтобы материальная 
база сферы обслуживания 
области заметно укрепля
лась. В Александровском 
сдан новый Дом быта, в 
Колпашеве — пристройка к 
старому. В Томске появи
лись салоны «Элегант» и 
«Нежность». Новое помеще
ние получило объединение 
«Томскоблтрикотажбыт». Но 
по-прежнему слаба база у 
швейников, работников
химчистки, прачечных.

Там, где пока нет воз
можности перевести кол
лективы в новое современ
ное помещение, добиваемся 
обустройства бытовок, пи
щеблоков. Сейчас в боль
шинстве сельских домов 
быта и крупных мастер
ских работникам есть где 
переодеться, пообедать. Ре
шаем вопрос об организа
ции диетического питания. 
А чтобы сократить потери 
по нетрудоспособности, не
давно приняли такое реше
ние: на базе пионерского 
лагеря открыть . зимний 
профилакторий для в:^ос- 
лых.

Но многое зависит от то
го, настойчиво или нет дей
ствуют профкомы на ме
стах. В объединении 
«Томсктелерт; д и о; б ьг т р. е- 
монт», конкретно — в 
ателье №№ 1 и 4, работни
ки жаловались на плохие 
условия; в склад был 
превращен ЦОПР, наблюда
лись перебои в тепло- и во
доснабжении, Председатель 
профкома Ю. Корнева про
вела заседание, на котором 
заслушали администрацию. 
Но критические замечания 
действия не возымели. То
гда по инициативе Корне
вой мы рассмотрели этот 
вопрос на президиуме об
кома профсоюза. Положе
ние было исправлено.

Но еще многим нашим 
профорганизациям не хва

тает боевитости и настой
чивости. Не перестраива
ются, например, профкомы 
в Верхнекетском и Пара- 
бельском РПУ бытового об
служивания. А недавно' 
обком профсоюза вынуж
ден был закрыть химчист
ку в Стрежевом, Профком 
Стрежевского КБО долго 
мирился с тем, что поме
щение не ремонтировалось 
и нередко там отключали 
то тепло, то воду. Люди 
постоянно испытывали не
удобства. Мы вынуждены 
были пойти на крайнюю 
меру, хотя понимали, что 
это может сказаться на вы
полнении плана. Сейчас 
ремонт в разгаре, следим, 
чтобы он завершился ско
рее.

— Какие задачи стоят пе
ред коллективами бытови
ков? Как будет помогать 
обком профсоюза в их ре
шении?

— Недавно прошел пле
нум обкома профсоюза по 
научно-техническому про
грессу. Внедрение научно- 
технических достижений в 
сферу быта — проблема 
для нас особенно сложная. 
Ведь в отрасли столько 
еще ручного труда! А зада
чи огромные. За счет внедре
ния новой техники предпо
лагается обеспечить при
рост объема бытовых услуг 
на 90 процентов. Только в 
объединении по ремонту 
телерадиоаппаратуры будет 
установлено 400 единиц 
технологического оборудо;- 
вания,“Все это диктует и 
нам новый стиль работы. 
Важно не забрасывать ни
зовые организации дирек
тивами, а больше бывать 
на местах, оказывая кон
кретную помощь.

Обязательства у бытови
ков напряженные. Необхо
димо оказать населению 
услуг на 1 миллион 240 
тысяч рублей больше, чем 
в прошлом году. Снизить 
себестоимость услуг на 0,5 
копейки в расчете на рубль 
затрДт. Сэкономить 160 ты
сяч киловатт-часов элек
троэнергии. Освоить 35 но
вых видов услуг. Будем 
внедрять всюду комплекс
ную систему управления 
качество'^, совершенство
вать формы соревнования.

ИНЕРЦИЯ МЫШЛЕНИЯ
Томичи не получили услуг, обещанных промышленными 

п р е д п р и я т и я м и  и ^организациями г о р о да
в первом квартале завод 

режущих инструментов пла
нировал оказать услуг на
селению на 900 рз^лей, но 
в заводскую кассу поступил 
лишь 171 рубль, Имелись в 
виду ремонты жилых квар
тир, транспортные и риту
альные услуги, перевозка 
пассажиров. Однако с нача
ла года не отремонтировано 
ни одной квартиры, хотя за 
год необходимо т̂ ьшолнить 
этих работ на семь тысяч 
рублей, в чем же дело?

— Нет строительных ма
териалов, особенно сантех
нического оборудования, — 
сказала заместитель на
чальника ЖКО Г. П. Тро
фимова. — Не хватает и 
специалистов — 10 человек...

Вполне могли быть весо
мее транспортные услуги.
Всегда есть нужда в том, 
чтобы перевезти мебель, до
машние вещи, доставить 
дрова, строительные мате
риалы. Но и здесь заводча
не не блещут успехом; 
транспортных услуг оказа
но всего на сто рублей.

— Основные перевозки — 
до 70 процентов — у нас 
осуществляются в летнее 
время, зимой рабочие ред
ко просят машину, — пояс-

По следам наших выступлений

НИЛ и. о. начальника транс
портного цеха М. Д. Ивкин.

Но именно зимой люди 
больше всего нуждаются в 
попутном транспорте. Тем 
не менее в январе пассажи
ров перевезено на... 2 руб
ля 50 коп. В феврале — 
ни на копейку, и только в 
марте — на 62 руб. 50 коп. 
Разве не было желающих 
уехать в Степановку и Ти
мирязевский: за этими по
селками закреплены завод
ские автобусы.

— Просто у нас нет поло
жения о вьшлате водителям 
премиальных за перевозку 
пассажиров, — признается 
М. Д. Ивкин. — Поэтому 
они не заинтересованы под
саживать попутчиков.

Значит, нужно заинтере
совать; разработать положе
ние на основе решения гор- 
испол(кома о правилах пере
возки пассажиров ведомст
венным транспортом и вы
полнять его. Вместо этого в 
цехе думают о другом: 
как бы скостить план на 
тысячу рублей. Вот так ре
шение проблемы!

Заключительный разговор 
состоялся в кабинете по
мощника директора по кад
рам и быту В. Н. Манохи
на.

— Считаем, что план по 
оказанию услуг населению 
завышен, — сказал он. — 
И к тому же под этот план 
нет материально - техниче
ской базы. •

В ЖКО, хотя и затянули 
перестройку своей работы, в 
ближайшее время присту
пят к оказанию таких ус
луг, .как чистка внутренней 
канализации, ремонт элект
рического хозяйства квар
тир, сантехнического обору
дования. Заводские конст
рукторы разрабатывают ос
настку для изготовления де
фицитной детали к смыв
ным бачкам — шарового 
крана. Выпуск их поможет 
рациональнее использовать 
воду, продлит эксплуатацию 
оантехничеокого оборудова
ния.

Значит, поиск и инициа
тива приносят плоды?..

Помощник генерального 
директора по бьиу произ
водственного объединения 
«Сибкабель» В. Н. Клочи- 
хш  (на 33 процента плана 
оказало услуг населению) 
самокритично признал:

— Оказывать такие услу
ги — дело для предприятия 
необычное. Мы к нему не 
были готовы. Сейчас пере
страиваемся. В нынешнем

Проблемы
общепита

Двадцать лет назад при
ехала в Томск с Украины 
Маша Рыжкова, да так и 
осталась в нашем старин
ном сибирском городе. За
кончила техникум общест
венного питания и пришла 
работать в трест столовых 
№ 3. Здесь молодому специ
алисту сразу доверили заве
довать филиалами столовой 
при студенческих общежи
тиях. Нелегкое это дело — 
накормить завтраками, обе
дами и ужинами тысячи 
студентов...

Еще одна веха в ее жиз
ни — работа мастером про
изводственного обучения в 
кулинарном училище.

Учила других, совершен
ствовала и свои знания. За
очно окончила факультет 
общественного питания ин
ститута народного хозяйст
ва и получила диплом ин
женера - технолога.

В столовой «Дружба», об
служивающей студентов, 
сотрудников ТИАСУРа и 
других жителей студгород- 
ка на площади Южной, 
специальное высшее образо
вание и у других руководи
телей. Наверное, поэтому в 
коллективе легче внедряет
ся в жизнь новое, передо
вое. А коллектив немалый— 
почти 300 человек. Они об
служивают 17 филиалов (в 
основном столовые студен
ческих общежитий, учеб
ных корпусов), а также дие
тический зал, кафетерий, 
магазин «Кулинария». Кол
лективы всех этих подраз
делений соревнуются между 
собой. А  в тресте соперни
ком «Дружбы» выступает 
комбинат общественного пи
тания ТЛИ.

В бригаде М. И. Рыжко
вой, обслуживающей зал 
диетического питания, по ' 
штатному расписанию 24 
человека. Но редко им уда
ется работать в полном со-

« Д Р У Ж Б Е »  
П О М О Г А Е Т  Д Р У Ж Б А

году решим вопросы мате
риально - технического обе
спечения.

Что касается электротех
нического завода, то там про
явили явную недисциплини
рованность; информирова
ли Облстатуправление о вы
полнении плана по бытовым 
услугам с большим опозда
нием.

— В заводскую кассу по
ступило 500 рублей — чуть 
больше трети ■ запланиро-^ 
ванного, — объяснил заме
ститель директора по быту 
этого предприятия А. А. 
Трушин. — Причина? Пока 
еще не развернулись в пол
ную силу...

Как видим, не настрои
лись еще томские предпри
ятия и организации выпол
нять решение о мерах 
по расширению платных 
услуг населению, пре
доставляемых предприятия
ми и организациями, мини
стерствами и ведомствами, 
для которых оказание этих 
услуг не является основной 
деятельностью. Инерция 
мышления, многочисленные 
отговорки тормозят . вопло
щение в жизнь важного ре
шения правительства рес
публики.

А . ТО Р О П О В .

Слово — 
отстающим

Подвела
химчистка
Многие годы наш кол

лектив был лидером в 
социалистическом ‘сорев
новании среди бытовиков 
области. Вот и прошлый 
год мы завершили с пе
ревыполнением, Добив
шись самого высокого 
уровня услуг в расчете 
на одного жителя — 41 
рубль 74 копейки. В пер
вом квартале большин
ство наших цеховых кол
лективов также труди
лось хорошо. Судите са
ми: план ремонта Обуви 
вьтолнен на 126 процен
тов, радиоаппаратуры — 
на 120, металлоизделий— 
на 220, изготовления фо
тографий — на 125. Про
катный пункт в Пионер
ном, который возглавля
ет одна из лучших ра
ботниц Нелли Александ
ровна Лоцманова, оказал 
услуг на 880 рублей вме
сто 500, перевьшолнив 
таким образом план бо
лее чем в полтора раза, а 
коллектив телемасте|ров 
КВО трудится уже в 
счет 11 мая. Тогда поче
му же мы оказались в 
отстающих? Подвела
химчистка. Ее закрыли 
на ремонт, а план приш
лось перекрывать за счет 
других служб. Коллекти
вы очень старались не 
допустить отставания, но 
все же до нужной суммы 
не дотянули.

Нас огорчает отстава
ние. Но, если говорить от
кровенно, мы рады, что 
на условия нашей работы 
обратили наконеи, вни
мание. Более десяти лет 
в здании химчистки не 
было ремонта, оборудова
ние износилось донельзя, 
не говоря о внутренних 
коммуникациях. Работать 
в полную силу было 
трудно. Теперь нас толь
ко беспокоит, чтобы ре
конструкция заверши
лась в срок — к 1 мая, 
как было обещано. А что 
касается плана второго 
квартала, то мы постара
емся его выполнить. 
Стре1жевские бытовики 
не намерены отступать 
от своих годовьк обяза
тельств — оказать на
селению северного города 
услуг на 1 миллион 565 
тысяч рублей.

М . З У Б К О В А , 
эконом ист С тр еж ев
ского  ком бината бы 
тового обслуж ивания, 

член  проф ком а. •

«ОБЕД В СТУДЕНЧЕСКОЙ 

СТОЛОВОЙ»
Статья' «Обед в студенче

ской столевой», опубликован
ная в газете «Красное знамя» 
2 апреля 1986 года, обсуждена 
на планернсм совещании с ру
ководителями предприятий 
треста столовых Ni 3, на про

изводственных сО|вещаниях в 
столовых №№ 76, 78, а так
же в коллективах всех студен
ческих столовых. Признаем, 
что в {работе студенческих 
столовых действительно еще 
имеется много недостатков, 
которые необходима устра
нить.

Администрация, партийная, 
комсомольская и профсоюзная 
организации треста столовых 
разработали план мероприя
тий по улучшению качества 

' выпускаемой продукции, по

вышению культуры обслужи
вания.

Л. КОРОЛЕВА, 
директор треста столовых 

№ 3.

«ЧТО в ТЕМИНХ УГЛАХ 

МАГАШОВ?»
Так называлась статья, опу

бликованная в газете «Крас

ное знамя» 25 января нынеш
него года. Выстулление рас
смотрено на президиуме об
кома профсоюза 'рабочих лес
ной, бумажной и деревообра
батывающей промышленности. 
Начальнику Томского орса 
Л. П. К^елиной, ее замести
телю Г. Д, Храматули!^, пред
седателю профкома Томского 
лесопромышленного комбината 
А. Ф. Садакову указано на 
низкий уровень общественно
го и внутриведомственного 
контроля за торговлей, слабую

трудовую дисциплину и недо
статочный спрос е заведую
щих магазинами и продавцов.

Профсоюзный комитет ком
бината организовал системати
ческий контроль обществен
ности за работой магазинов. 
Решено проводить два раза в 
год отчеты продавцов перед 
коллективами цехов лесопро
мышленного комбината.

П. МАЛАЩУК, 
председатель обкома проф
союза.

ставе: работницы в основ
ном— молодые мзмы, а это 
значит, что им приходится 
часто «сидеть на больнич
ном». Так что немалые 
хлопоты — ежедневно на
кормить 700—800 человек — 
выпадают на плечи неболь
шого коллектива поваров и 
раздатчиков,

Обеспечение продуктами 
для диетического питания 
плохое. Нет регулярного по
ступления творога, нередко 
завозят лишь свиное мясо, 
оставляют желать лучшего 
ассортимент и качество ово
щей. ТИАСУР в прошлом 
году так и не достроил ово
щехранилище. Поэтому, 
имея далеко не лучшее для 
диетзала сырье, приходит
ся крутиться изо всех сил, 
чтобы на столах каждый 
день были разнообразные 
салаты, супы, вторые блю
да. Вся надежда на изобре
тательность, трудолюбие, 
высокий профессионализм 
кулинаров.

До июня прошлого года 
вьтолнению финансового 
плана столовой способство
вало проведение свадеб и 
иных торжеств, на которых 
вино, как говорится, лилось 
рекой. Банкеты устраива
лись именно в диетзале. С 
июня пьяные застолья пре
кратились. Но вот что инте
ресно. Если за первый 
квартал 1985 года выручка 
по диетзалу составляла 
64,7 тысячи рублей, то за 
этот же период нынешнего 
года — более 74 тысяч. И 
это —- без вина и пива. 
«Дружбе» помогли дружба, 
слаженная работа людей, 
грамотное руководство ими.

С октября 1984 года брига
да Марии Исааковны Рыж
ковой перешла на подряд. 
Непросто это — ' каждому 
держать ответ за всех, при
чем не только моральный. 
Раньше получали зарплату

по тарифу да плюс преми
альные, если план вьтол- 
нялся. Теперь же выво
дится коэффициент трудо
вого участия каждого. Лю
бое упущение, недоработка 
фиксируются не сторонни
ми контролЬрами, а теми, 
кто трудится рядом, кто вы
нужден исправлять твои ог
рехи.

— Нет, не огорчились ра
ботники столовой тому, что 
в ее стенах прекратилось 
пьяное веселье, — рассказы
вает бригадир.—Ведь после 
каждого подобного «меро
приятия» оставались обор
ванные шторы, поломанная 
мебель, грязь.,. Нередко 
приходилось вьиьшать ми
лицию. А как уставали по
вара, уборщицы!

Но чем же закрыли обра
зовавшуюся на первых по
рах «брешь» в выручке?

Выход был найден. Если 
раньше в столовую вечера
ми доступ был только уча
стникам банкетов, то теперь 
часы работы продлены для 
всех посетителей. 700 ужи
нов — это ж немало!

Расширили ассортимент 
выпечки,* холодных закусок. 
В продаже постоянно пять- 
шесть соков. Всегда есть 
минеральная вода, чай, ко
фе, какао.

Регулярно, по пятницам, 
в филиалах и в централь
ной столовой проводятся 
выставки - продажи конди
терских и кулинарных из
делий. Руководсгау столо
вой совместно с профкомом 
и комитетом ВЛКСМ ин
ститута удалось превратить 
залы столовой по вечерам в 
кафе-клуб. Здесь проводятся 
вечера отдыха. Так, первого 
апреля состоялся «вечер 
юмора». Студенты первого 
и второго курсов были 
приглашены на «вечер спе- 
циа.яьностей».

Общественные организа
ции ТИАСУРа готовят сце
нарий, продумывают до ме 
лочей тематическую часть 
таких безалк о г о л ь н ы х  
встреч. На долю бригады 
Рыжковой вьшадает вьшеч- 
ка вкусных изделий из те
ста. Работницы столовой 
ставят большие самовары, 
варят кофе, готовят напит
ки из фруктов. Недавно по
явилась идея: создать в
одном из залов столовой 
«сладкое» кафе, которое ра
ботало бы постоянно.

— Нам стало интереснее 
трудиться, — высказывает 
мнение коллектива Рыжко
ва. — Убедились, что и мы, 
'Кулинары, можем внести 
свою лепту в воспитание 
студентов. Имею в виду в 
первую очередь воспитание 
трезвенничества.

Объективный показатель 
в работе — производитель
ность ■ труда. В этой брига
де он вырос значительно: 
на 13—15 процентов по 
сравнению с первым квар
талом прошлого года.'

В совет бригады вошли 
самые авторитетные люди: 
М., Е. Савинова—секретарь 
партийной организации сто
ловой, А. П. Шибакова — 
опытный повар-наставник и 
другие. Они оказывают по
вседневную помощь Рыж
ковой во всей воспитатель
ной работе.

Примеру подрядной бри
гады М. И. Рыжковой пос
ледовали другие. Только в 
тресте столовых № 3 таких 
бригад уже 39. Создан со
вет бригадиров, руководство 
которым доверено Марии 
Исааковне. Многие стали 
работать лучше, но по-пре
жнему первенствует в соци
алистическом соревновании 
среди коллективов треста 
бригада М. И. Рыжковой.

К

с. П О З Д Н Я К О В А .

покупателю
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со всей душой
Валентину МефоАьевну Го

релкину уважают не только 
томские радиолюбители, но и 
многие гости ‘областного цен
тра, которым приходилось об
ращаться в се»«цию «Радио- 
детали» магазина № 30 гор- 
промторга. По-разному можно 
выполнять план товарооборо
та. Легче продать дорогой 
магнитосфон, чем многие 
сотни копеечных радиодета
лей. Но для Валентины Ме- 
фодьевны инте)ресиы и те 
многочисленные покупатели, 
которые придирчиво «копа
ются* в этих радиомелочах,— 
она им всегда поможет ква
лифицированным советом. Ви
трины этой секции тщательно 
оформлены, ассортимент име
ющихся деталей и изделий 
представлен полностью.

Два десятилетия отданы Ва
лентиной Мефодьевной тор
говле, и уже двенадцать лет 
она работает именно в этом 
магазине. Давнее ее поруче
ние — наставник молодежи, 
многие ученики, прошедшие 
ее выучку, успешно {работают 
теперь рядом и в других кол
лективах. Много у Горелкиной 
и других общественных пору
чений. Важнейшее из них — 
группа народного контроля, 
которую ей доверили возглав
лять.

Немало пока еще нарека
ний от покупателей на каче
ство радиодеталей и аппара
туры. Все претензии Валенти
на Мефодьевна выслушиоает 
внимательно. Если возможно, 
заменит покупателю негодную 
деталь, либо даст совет, как 
устранить неисправность.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Приглаша1ем объясниться

П О Р А Б О ТА ТЬ
План товарооборота за первый квартал предприятия Том

ского горпромторга выполнили лишь на 94,9 процента. Томи
чи недополучили промышленных товаров более чем на 2 
миллиона 218 тысяч рублей. Прирост товарооборота к уров
ню прошлого года составил только 8,5 процента при плане 
14,2. Объяснить создавшееся положение мы предложили за
местителю директора горпромторга В. К. СЕРГИЕНКО:

— Ситуация, действитель
но, постыдная: из 30 магази
нов не спршились с обяза
тельствами более половины. 
Отставание наметилось уже 
в январе. Значительная 
часть потерь в товарооборо
те произошла по нашей ви
не. К примеру, в некоторых 
магазинах непростительно 
долго проходит инвентариза
ция, нередко целые секции 
закрыты из-за повторных 
учетов, вызванных недоста
чами или ошибочными под
счетами. Конечно, сказьша- 
ется и нехватка продавцов. 
Во многих коллективах идет 
раскачка, кое-кто не понял 
жестких требований пере
стройки и работает по ста
ринке. С таких — прошло 
время уговоров и убежде
ний! — будем строго спра
шивать.

Очень подвели нас на Том
ском предприятии Росторг- 
одежды. Не удовлетворен 
опрос покупателей на това
ры 'Весеннего ассортимента, 
особенно демисезонные паль
то, головные уборы, куртки. 
Сегодня женщины не могут 
купить в Томске модное 
платье.

Что мы предпринимали 
для преодоления отставания? 
За квартал продавцы отра
ботали десять выходных 
дней. Организовали расши
ренные ярмарки по прода
же уцененных товаров. Гор- 
промторг принял участие во

всех общегородских ярмар
ках. В здании речного вок
зала работал магазин това
ров по сниженным ценам. 
Провели несколько покупа
тельских конференций, вы
ставок - продаж. За счет 
этих мер выручили дополни
тельно 1 миллион 100 тысяч 
рублей. Дополнительно к 
фондам получили и реали
зовали товаров на 870 тысяч 
рублей. Но Btex этих усилий 
оказалось недостаточно.

Сейчас продолжаем закуп 
товаров, пытаемся воспол
нить потери. С наступлени
ем более теплого времени у 
торга появились новые ре
зервы. Это расширение мел
корозничной сети. Организу
ем широкую торговлю слот- 
ков на улицах. А  самая 
главная задача руководства 
торга, общественных орга
низаций, трудовых коллек
тивов — перестроить не на 
словах, .а на Деле стиль 
своей работы, образ мышле
ния, быть психологически 
готовыми трудиться на уро
вне высоких требований 
дня. И успех придет.

Впервые за последние два 
года сорвал план товарообо
рота Томский центральный 
универмаг. Покупатели не
дополучили товаров на I мил
лион 209 тысяч рублей. Объ
яснения директора ЦУМа 
В. С. Тушковой:

— На первый квартал нам 
утвердили напряженный 
план. Он составил 28 про
центов годового. По сравне

нию с прошлым годом мы 
продали товаров на 1 мил
лион 9 тькяч рублей боль
ше. Однако план выполни
ли только на 93 процента.

На чем мы теряем? Далеко 
не каждый продавец умеет 
предложить покупателю 
какой-либо товар взамен от
сутствующего. Плохо нала
жена реклама, не совершен
ствуются дополнительные 
услуги. Над устранением 
этих и других недостатков 
предстоит крепко поработать 
коллективу магазина.

Причиной невьшолнения 
плана явилась и несбалан
сированность плана товаро
оборота с товарными ресур
сами (разница составила 
почти 4 миллиона рублей). 
Неразворотливыми оказались 
и работники оптовых баз, 
недопоставив нам товаров по 
ассортименту на 880 тысяч 
рублей. В должниках и 
швейная фабрика.

Мы приняли участие в 
десяти торговых, яр.марках, 
устраивали выставки - рас
продажи. Торговать товарами 
достаточного ассортимента 
выезжали на промышлен
ные предприятия. Для реа
лизации товаров сезонного 
cijpoca организовали допол
нительно в универмаге сек
ции «Шелковые ткани» и 
«Товары по сниженным це
нам». Кроме того, за преде
лами области закупили то
варов сверх фондов на 1 
миллион 200 тысяч рублей. 
Достигнуть цели пока не 
удалось, но во втором квар
тале сделаем все возможное, 
чтобы вьтолнить план и 
обязательства. Коллектив 
работать умеет, отставать 
мы не привыкли.
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ЗА ГОДЫ одиннадца
той пятилетки в хо
зяйствах нашей обла

сти наметился стабильный 
прирост продуктивности мо
лочного стада. Это стало 
следствием того, что наряду 
с организационно-технологи
ческими лучше решаются 
вопросы объемного произ
водства грубых и сочных 
кормов, достигнут рост уро
жайности зерновых куль
тур, производства корне
плодов. В обеспечении ны
нешней зимней прибавки 
надоев особую роль сьпра- 
ло использование в рацио
не, кроме кортеплодов, зна
чительного количества ме
лиссы.

Дальнейший подъем про
дуктивности молочного ста
да будет сопряжен с реше
нием более сложных воп
росов и потребует еще боль
ших усилий на каждый 
процент прироста. Необхо
дим набор полноценных 
кормов на протяжении все
го года, кроме того, жела
тельно иметь их переходя
щий запас.

В практике работы жи
вотноводов должна просле
живаться экономическая за
кономерность, когда с ро
стом продуктивности жи
вотных удельные затраты 
кормов и других составля
ющих на производство цент
нера молока сокращаются и 
соответственно снижается 
его себестоимость. Однако 
этого в работе молочных 
комплексов и ферм пока не 
прослеживается. Пока что мы 
стремимся увеличить произ
водство молока и продук
тивность коров любыми 
средствами, не считаясь с 
затратами.

Большинство хозяйств 
при относительно хорошей 
обеспеченности скота гру
быми и сочными кормами 
не добиваются необходимо
го роста продуктивности 
из-за несбалансированности 
рационов по основным эле- 
.ментам питания. Особенно 
по белку и сахару.

Недостаток, в первую оче
редь белка, приводит не 
только к недобору живот
новодческой продукции, но 
и обусловливает значитель
ный перерасход кормов.

Если при кормлении жи
вотных зелеными кормами 
дефицит сахара на этот 
промежуток времени вос
полняется, то по белку он от

Белок основа большого молока
рицателен на протяжении 
всего года. Поэтому-то сред
негодовой расход кормовых 
единиц на производство од
ного центнера молока со
ставляет более 1,5 центнера 
вместо одного по норме.'

По данным науки, один 
процент недостающего в ра
ционе белка увеличивает 
перерасход кормов на два 
процента. Фактический де
фицит белка в зимнем ра
ционе коров, с учетом даже 
используемых концентра
тов, составляет в основной 
массе хозяйств около 20 
процентов.

ПИТАТЕЛЬНОСТЬ кор
ма в нашей стране из
меряется кормовыми 

единицами. За основу при
нята питательная ценность 
одного килограмма овса, от
ражающая калорийность, 
то есть энергетическую цен
ность белков, углеводов и 
жиров, содержащихся в 
корме. Если же сщенивать 
корм по важнейшему ком
поненту — белку, то в зер
новых культурах его содер
жится недостаточное коли
чество. .

По зоотехническим нор
мам для крупного рогатого 
скота в полноценном рацио
не одна эффективная кор
мовая единица должна со
держать 105—ПО граммов 
перевари мого протеина. В 
расчете на одну кормовую 
единицу в овсе его 85—88 
граммов, в пшенице—г около 
100 граммов. В то же время 
в килограмме гороха содер
жится протеина 187—195 
граммов (в 2,3 раза боль
ше, чем в овсе), в кило
грамме вики — 210—227, а в 
килограмме рапсового шро
та — 320—380 граммов.

Кроме того, белок • зерно
бобовых культур содержит 
больше, чем белок злако
вых, незаменимых амино
кислот. Стоимость тонны 
переваримого протеина, со
держащегося в ’горохе, в 2,5 
—3 раза ниже, чем в зерне 
хлебных злаков. В кило
грамме вики и гороха со
держится 15 граммов лизи
на — основной аминокисло
ты, необходимой для обра
зования молока (зерна овса

или пшеницы нужно в пять 
раз больше, чтобы создать 
равноценный запас лизина).

В нашем регионе в жи
вотноводческой практике 
стало привычным воспол
нять в грубых и сочных 
кормах недостающий белок 
зернофуражными и кон
центрированными добавка
ми в надежде на то, что та
кая простая добавка размо
лотого зерна овса или пше
ницы, различных видов 
комбикормов восполняет не
достающее. В результате 
доля концентрированных 
кормов в структуре рацио
на КРС увеличилась до 40 
и более процентов, что при
водит, к нерациональному 
расходу зерна, нежелатель
ным физиологическим изме
нениям в организме коров, 
отрицательно сказываю
щимся на их воспроизводи
тельных функциях.

Чтобы сбалансировать 
сочные и грубые корма по 
белку до нужных соотно
шений, концентрированные 
корма в одном килограмме 
должны' содержать 130—160 
граммов протеина. Однако 
овес и пр1еница, выращен
ные в условиях Томской 
области, на килограмм веса 
соответственно содержат 
всего 85 и 100 граммов про
теина. Используя их в ка
честве компенсаторов недо
стающего белка, мы только 
частично восполняем дефи
цит, увеличивая кислотный 
состав рациона (зерно в ор
ганизме жвачных живот
ных является кислым кор
мом).

До сих пор хорошим ком
пенсатором протеина в ком
бикормах является соевый 
шрот, содержащий около 40 
процентов белка. Однако 
его недостает даже для 
комбикормовой промышлен
ности. Поэтому ■ проблему 
белка нужно решать за счет 
тех культур, которые хоро
шо растут в наших услови
ях.

Перед работниками ржстё- 
ниеводства и животноводст
ва стоит одна из важнейших 
задач не только на этот год, 
а и на дальнейшую перс
пективу: пересмотреть под

ход к кормопроизводству с 
позиций качественной оцен
ки того, как решается проб
лема растительного белка.

В ГАЗЕТНОЙ статье не
возможно в деталях 
изложить всю техно

логию возделывания горо
ха, ярового рапса, сурепи
цы. Она довольно подробно 
изложена в книгах, имею
щихся в каждом хозяйстве, 
как рекомендательное посо
бие — «Зольная система 
земледелия» (1982 г.) и «Си
стема ведения сельского хо
зяйства Томской области» 
(1986 ц). Правда, в этих ре
комендациях очень скромно 
указывается, что расшире
ние в хозяйствах Томской 
области площадей, занятых 
горохом, до 5 процентов в 
структуре пашни позволит 
решить проблему белковой 
добавки при производстве 
комбикормов и обеспечить 
потребности в семенах для 
посевов однолетних зерно
бобовых смесей в зеленом 
конвейере и заготовки дру
гих видов кормов.

Можно задать резонный 
вопрос: почему возделыва
ние этих, давно известных, 
культур только сейчас так 
остро ставится на повестку 
дня?

Вот только несколько ос
новных факторов, сдержи
вающих полноценное ис
пользование такой культу
ры, как горох. Это большие 
потери урожая из-за несо
вершенства уборочных ма
шин; ранее существовавшие 
низкие закупочные цены на 
зерно; отсутствие специаль
ных гербицидов для борьбы 
с сорняками в посевах, 
средств защиты растений от 
болезней и вредителей и 
механизации по защите ра
стений. Нежелание многих 
руководителей и специали
стов хозяйств преодолеть 
названные трудности выра
ботало определенные ижди
венческие настроения. Ста
ло привычным и обыден
ным явлением, что . семена 
гороха для зеленого кон
вейера доставались на сто
роне, а для компенсации 
белкового дефицита в кор
мах получали готовые ком

бикорма от государства.
Но уже сейчас, в связи с 

быстрым развитием про
мышленного свргаоводсгва и 

• птицеводства, может насту
пить-момент, когда в хо
зяйства, достигшие трехты- 
сячного рубежа по надою 
молока, прекратится поступ
ление концентратов из гос- 
ресурсов, и тогда наша про
грамма по молоку может 
окгюаться под угрозой сры
ва из-за нехватки расти
тельного белка.

Опыт передовых хозяйств 
области и ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко говорит о том, 
что можно получить урожай 
гороха на уровне пшени
цы. , Научно - технический 
прогресс прокладывает до
рогу интенсивной техноло
гии. Появился -новый сорт 
гороха—«неосьшающийся-1» 
— ворошиловградской селек
ции, позволяющий весь вы
ращенный урожай убирать 
без потерь новыми бобовы
ми жатками ЖРБ-4,2, 
ЖБА-3,5. Этот сорт райони
рован в Томской области, 
он обладает высокой про
дуктивностью и биологиче
ской пластичностью, созрева
ет на 5—6 дней раньше изве
стного у нас сорта «красно
уфимский». Благодаря креп
кой плодоножке горошины 
не высьшаются на землю 
даже при раскрытых 
створках бобов в подсохших 
валках. Кроме того, для воз
делывания гороха, а также 
рапса появился дополни
тельный комплекс машин, 
выпускаемый промышлен
ностью. Его можно широко 
использовать и на* улучше
нии агротехники возделы
вания пшеницы, овса в по
токе общих работ по возде
лыванию. всех зерновых без 
перестройки машин.

К МОМЕНТУ созревания 
даже этого сорта го
роха стебли его силь

но полегают, но специально 
выпускаемые промышлен
ностью бобовые жатки обе
спечивают хорошее качество 
скашивания гороха в вал
ки. Чтобы улучшить каче
ство косовицы, применяется 
новый агроприем—так назы
ваемый «залом» стеблей (в

начале бутонизации) глад
кими катками в сторону, 
противоположную направле
нию работы жатки. Прика- 
тывание посевов гороха 
проводится в годы с нор
мальным увлажнением (не 
рекомендуется в засушли
вый год, когда маленькая 
вегетативная масса). При
бавка урожая гороха в 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко в 
1985 г. от применения тако
го приема составила около 
трех центнеров с гектара.

Перед посевом рекоменду
ется поле тщательно вьфов- 
нять шлейфами-волокуша-, 
ми. В связи с тем, что для 
борьбы с сорняками гороха 
в нашу область не поступа
ют гербициды, очень эффек
тивным является боронова
ние посевов, когда у расте
ний появляются 2—3 ли
сточка. Боронить необходи
мо в послеобеденное время 
легкими и средними боро
нами. До всходов рыхление 
обычно не проводится, по
тому что можно проглядеть 
размеры ростков и легко их 
повредить. Боронование по
севов в фазе 2—3 листочковч 
улучшает водно-воздушный 
режим, уничтожает значи
тельную часть свежевзо- 
шедших сорняков.

Чтобы посевы гороха мо
жно было смело боронить, 
заделка семян производит
ся в хорошо взрыхленную 
почву лущильником или 
культиватором на глубину
7—8 сантиметров, потом 
посевы прикатываются.

Одним из важнейших 
факторов, влияющих на 
урожай и выход раститель
ного белка с единицы пло
щади посевов гороха, явля
ется уровень азотного пита
ния растений. Ранее при 
возделывании бобовой куль
туры, учитывая, что она 
обладает особенностью ус
ваивать в симбиозе с клу
беньковыми бактериями 
значительное количество 
азота из атмосферы, внесе
ние азотных удобрений под 
эту культуру не рекомендо
валось. Это как раз и приво
дило к значительному недо
бору урожая.

Учитывая гидротермиче
ские условия нашей зоны 
! (медленное прогревание
мерзлой почвы весной), не
удовлетворительные физи
ческие свойства почвы, обу
словливающие в первый пе
риод жизни молодых рост
ков гороха слабую мобили
зацию минерального азота 
из-за угнетенных микробио
логических процессов в поч
ве, необходимо наряду с 
фосфорно-калийными удоб
рениями дать и небольшую 
дозу «стартового» азота в 
количестве 30 кг дейст
вующего вещества на 
1 га. Это помогает растени-, 
ям эффективнее использо
вать зимне-весеннюю влагу. 
Они быстрее развиваются и 
одолевают почвенную засу
ху второй половины июня, 
успевая сформировать к 
этому времени бутоны и 
хорошую вегетативную мас
су.

На участках, где посевы 
гороха ранее не размеща
лись, семена желательно 
обрабатывать нитрогином 
или ризоторфином.

В целях профилактики и 
предохранения молодых ра
стений от повреждения вре
дителями проводится крае
вая обработка посевов 12- 
процентным дустом ГХЦГ 
(15—20 кг/га). В первый 
проход агрегата ОШУ-50А 
делается обдув препаратом в 
сторону леса, откуда идет 
заселение поля насекомы- 
ми-вредителями, второе 
опыливание — в сторону по
севов гороха.

В случае массового появ
ления на поляк клубенько
вого долгоносика необходи
мо обработать посевы 65- 
процентным полихлорпине- 
ном из расчета 2 кг/га.

В профилактических це
лях в борьбе с тлей (она 
бывает почти каждый год 
на посевах гороха) делается 
вначале краевая обработка 
посевов 40-процентным ро
тором (фосфамидом) в 0,1— 
0,2-процентной концентра
ции или карбофосом — 1,5—
-2 кг/га, с рабочим расхо
дом жидкости 300 л/га. При 
появлении на посевах по

всеместно колонии тли про
водится сплошная обработ
ка полей этими препарата
ми.

Для ухода за посевами 
гороха во время сева долж
на оставляться незасевае- 
мая технологическая колея, 
а если произведен сплош
ной сев, то все последую
щие работы, связанные с 
опрыскиванием, произво
дятся по одному следу, что
бы свести к минимуму 
ущерб от вытаптывания.

Перечисленные агроприе- 
мы являются основной га
рантией хорошего урожая. 
На Томской сельскохозяйст
венной опытной станции в 
1983 году на посевах в пи
томниках размножения на 
площади 35 гектаров сорт 
гороха «неосьшающийся-1» 
дал урожайность по 27 ц/га. 
А в 1985 году в ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко со всей 
площади посева в 250 гек
таров этого сорта был по
лучен урожай по 21 ц/га. 
Это позволило за короткий 
срок в ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко расширить посевы го
роха и вики с 50 до 450 гек
таров в 1985 году, а ныне 
под этими культурами бу
дет занято 750 гектаров, 
что составляет около 10 
процентов площади зерно
вых.

МЫ СЧИТАЕМ, что со
вершенно непргшильно 
поступают в тех хо

зяйствах, где с целью вы
ращивания гороха для фу
ражных потребностей при
меняют смешанные посевы 
с зерновыми злаками — 
пшеницей или овсом. Эти 
культуры разные по срокам 
созревания, большая часть 
зерна гороха успевает осы
паться до начала уборки 
зерновых. Да и в смешан
ных посевах невозможно 
применить химические
средства борьбы с сорняка
ми и вредителями, что в 
конечном итоге сокращает 
общий выход продукции с 
гектара, засоряет посевы 
сорняками.

Такие смешанные посе
вы гороха с овсом хорошо 
используются как однолет
ние травы: в подкормки
скоту, для приготовления 
гранул, зериосенажа.

Л . А Н О Х И Н , 
заведую щ ий отделом 
зем леделия ц  растевие- 
водства Том ской Г С Х О С , 
заслуж ен н ы й  агроном 

Р С Ф С Р .

МОЛОДОЙ РАБОЧИЙ

Фото А . П о куш ало ва.
(Фотошкола «Красного знамени»).

Народная стройка

комсомольский дом
Это началось не так давно. За

водской молодежи предложили 
попробовать свои силы в... строи
тельстве. Да, создать свой комсо- 
мольско-дюлодежный строитель
ный отряд и возвести жилой дом. 
Пока на 72 квартиры, а если 
опыт удастся, то и больше,

На электротехническом заводе 
развернулось соревнование за 
право стать членом этого отря
да. И вот своим активным уча
стием в субботниках, сельхозра
ботах, строительстве заводского 
дома 50 лучших рабочих и ин
женеров завода доказали свое 
право на самостоятельность.

■у этого эксперимента была 
одна особенность. Дом надо по
строить своими руками и в не
рабочее время. То есть в свое 
свободное время заработать пра
во на получение внеочередной 
квартиры.

Также в нерабочее время мы 
все освоили различные строи
тельные специальности. Помогло 
и РСУ завода, которое прислало 
нам квалифицированных камен
щиков и других специалистов.

Вообще помогали нам здорово. 
Особенно в самом сложном для 
нас вопросе: материально-техни
ческом снабжении. Администра
ция и общественные организа
ции завода много приложили 
сил, чтобы мы были обеспечены 
всем необходимым.

Еще бы: сроки строительства 
сжаты до предела. Уже в треть
ем квартале этого года мы дол
жны сдать в эксплуатацию 3.200 
квадратных метров жилья. А 
первую сваю забили не так уж 
давно — 15 марта.

Начало было хорошее. И мы 
планировали 15 апреля уже на
чать кирпичную кладку. Но пе
ред нами оказался барьер, пре

одолеть который своими силами 
мы не можем.

Дело в том, что наш завод взял 
повьпиенные обязательства по 
вводу жилья. Сдать мы планиру
ем в два раза больше, чем в 
прошлом году. Значит, возросла 
потребность в стройматериалах, 
особенно в самом главном — 
кирпиче.

По разнарядке заводу в апре
ле полагалось 14 тысяч штук 
кирпича. Руководство просило 
город дать хотя бы 60 тысяч. Но 
нам утвердили лишь двадцать. 
По такой разнарядке даже одно
го этажа не построить. А ведь 
дом — сдаточный объект 1986 
года. К тому же он будет стоять 
на въезде в город, недалеко от 
площади Южной. Поэтому нам 
нужен не простой кирпич, а ли
цевой, притом качественный.

Наша бригада каменщиков 
берет на себя обязательство: ук
ладывать около 320 тысяч штук 
кирпича в месяц. И это вьшол- 
нимо. Более того, считаем, что 
просто необходимо. Ведь успех 
эксперимента важен не только 
для нашего завода. Уже сейчас 
многие предприятия города ин
тересуются нашим опытом, при
кидывают: можно ли построить 
такой дом у себя. Поэтому мы 
надеемся, что вопрос снабжения 
— единственный вопрос, кото
рый мы не в состоянии решить 
сами, — будет снят с повестки 
дня. Мы- уверены, что нам по
могут не только словами, но и, 
как призывает XXVII съезд 
КПСС, — делом.

В . М И Х А С Б В , 
ком андир ;

В . В О Д О П Ь Я Н О В ,
ком иссар ком сом ольско-м оло
деж ного строительного отр яда 

«Э лектр о техни к-1».

ВЫ СЛУЖИТЕ, МЫ ВАС ПОДОЖДЕМ
По давно сложившейся традиции 23 апреля в му

зее трудовой и боевой славы объединения «Сиб- 
электромоторь состоялись торжественные проводы 
призывников на службу в Советскую Армию.

Почти все ребята из тру
довых династий предприя
тия, и все они работали хо
рошо, как и их отцы и ма
тери. Все комсомольцы.

В механосборочном цехе 
вместе с матерью Ниной 
Ивановной токарем-револь
верщиком работал Сергей 
Макаров. Сьш заливщика

штамповочного цеха М  8 
Анатолия Николаевича Го
релова —• Евгений Горелов 
был в це|хе № 5 изолиров
щиком. В одном цехе с от
цом Леонидом Михайлови
чем Цукановым работал 
сын Александр. Он заявил, 
что обязательно вернется 
после службы на родной

завод, в свой цех. Его стар
ший брат Цуканов Виктор, 
в прошлом слесарь по ре
монту оборудования в этом 
же цехе, сейчас тоже слу
жит в армии.

Проводить ребят и дать 
напутствие пришли секре
тарь комитета ВЛКСМ объ
единения Наталья Постое- 
ва, председатель совета ве
теранов, участник Великой 
Отечественной войны Н. Ф. 
Сулейманов, наставник мо
лодежи инструментального

цеха, участник Великой 
Отечественной войны Н. А. 
Сидоркин и другие.

Провожая своих воспи
танников, Николай Алек
сандрович сказал:

— Два года вы работали в 
цехе. Работали хорошо. Мы 
привыкли к вам, и скажу 
без натяжки: трудно будет 
без вас.' Но мы надеемся, 
что после окончания служ
бы вы вернетесь в свой цех. 
Служите так, чтобы мы мо
гли гордиться вами.

Доброе напутствие ребя
там дал вернувшийся недав
но из армии Владимир Ви- 
тошкин.

Е . П О Н О М А Р ЕН К О .

Как работает 

реформа
«Совершенствование дея

тельности Общеобразова
тельной и профессиональ
ной школы в свете требо
ваний XXVII съезда КПСС» 
— вот тема состоявшейся в 
Томске научно - практиче
ской ксягференции. в ее ра
боте приняли участие пред
ставители партийных и со

ветских органов, руководи
тели базовых предприятий, 
секретари партийных орга
низаций, преподаватели 
учебных заведений.

Пленарное заседание от
крыла секретарь горкома 
КПСС Т. Ф. Лемешева, с 
докладами выступили: на
родный учитель СССР ди
ректор школы № 55 деле
гат XXVII съезда КПСС 
Е. Г. Версткина, ректор пе
дагогического института 
М. Г. Николаев, генераль
ный директор объединения

«Контур» В. А. Татаринцев, 
директор СПТУ-16 Л. А, 
Глок, секретарь горкома 
ВЛКСМ Н. П. Караванова.

Заинтересованный разго
вор о' работе по реализации 
реформы школы, о путях 
коренной перестройки учеб
но - воспитательного про
цесса, подготовке сегодняш
них учащихся к жизни, 
труду шел на секционных 
заседаниях.

Участники конференции 
посетили базовые предприя
тия СПТУ-33, школ №№ 7,

9, 32, 55, где познакомились 
с условиями трудового обу
чения, внедрения в учебный 
процесс электронно-вычис
лительной техники, телеви
дения.

Образцы продукции, вы
пускаемой школьниками, 
были представлены на вы
ставке, которая открыта го
родским отделом народного 
образования по ул. Гагари
на, 27.

Т . М И Н Е Е В А , 
и н стр укто р  Том ско го  гор

ком а К П С С .

Монография 

об алкоголизме
. в издательстяе Томского 
укиве|>сигета вышла коллек
тивная монография томских 

, ученых «Алкоголизм и орга
низация наркологической по
мощи» (под редакцией докто
ра медицинских наук Е. Д. 
нрасика). Не претендуя на ис
черпывающее описание всех 
аспектов этого заболевания, 
авторы А. П. Агарков, А. Ф. 
Ершов, В. И. Запускалов, Е. Д. 
Красин, В. Б. Миневич, А. И. 
Осипов, М. И. Петров, Ю. И. 
Прядухин, И. ,Р. Семин, Л. Я. 
Шеметова излагают положе
ния о клинике, диагностике и 
профилактике алкоголизма и 
реабилитации больных алко
голизмом, а также вопросы 
организВции наркологине- 
ской помощи и воспитания 
трезвеннической убежденно
сти.

Отдельные главы посвяще
ны клинике и патогенетиче
ской терапии алкогольных 
психозов, особенностям раз
вития алкогольной болезни у 
жейщин, в подростковом и 
старческом возрасте.

В книге подробно описана 
система наркологической по
мощи населению в Томской., 
области.

Книга послужит ценным 
пособием для врачей район
ных и участковых больниц, 
вфачей-наркологов, психиат
ров, а также для студентов 
лечебных профессий.

В. СЕРГЕЕВ.

Ш Ж Д У Н а Р О Д Н Э Я /

ш ч » о р м а ц и я

ш п о р т в р ы  Т А О С  с о о б щ а ю т

В поддержку 
советских инициатив
БУХАРЕСТ. Социалистическая Республика Румьшия 

всецело поддерживает вьадвинутую Советским Союзом 
программу полной ликвидации ядерного оружия и счи
тает необходимым в самый кратчайший срок достичь со
глашения о прекращении размещения ракет средней 
дальности в Европе, а затем и во всем мире, заявил Ге
неральный секретарь РКП, Президент СРР Н. Чаушеску. 
Он выступил на открывшемся сегодня здесь съезде Все
общего объединения профсоюзов Румынии.

Огромное значение, подчеркнул он, имеет прекраще
ние ядерных испытаний'как первый шаг в деле запре
щения ядерного- оружия и его повсеместной ликвидации. 
Мы обращаемся к США с призывам прекратить ядерные 
испытания и присоединиться к предложенному СССР 
мораторию на их проведение. Необходимо также, чтобы 
программа всеобщего разоружения предусматривала и 
сокращение обычных вооружений, вооруженных сил.

Румьшия решительно осуждает агрессивные действия 
США против независимой и суверенной Ливии, бомбар
дировки американской авиацией ливийских городов. Мы 
считаем __ эти действия грубым нарушением норм между
народной жизни, суверенитета и независимости этой 
страны. Не может быть никаких оправданий подобных 
бомбардировок под предлогом борьбы с терроризмом. Ру
мьшия всегда высказывалась и высказывается против 
любых акций терроризма и решительно осуждает госу- 
дарственнькй терроризм, заявил оратор.

Делегаты, представляющие 7 млн. членов профсоюзов, 
обсудят итоги работы за период, прошедший со времени 
предьщущего съезда, определят основные задачи и нап
равления работы по вьтолнению решений XIII съезда 
РКП, планов экономического и социального развития 
Румынии на текущую пятилетку и на период до 2СЮ0 го
да.

Визит ветеранов 
войны продолжается

НЬЮ-ЙОРК. «Привет советским ветеранам войны!» — 
под такой шапкой на русском языке вьпила газета «Ка
ламазу гаэаэтт» в день приезда в небольшой городок Ка
ламазу в штате Мичиган делегации Советского’ комитета 
ветеранов войны. А перед гостиницей «Рамада инн» при
езда гостей ждали сотни жителей города, местные жур
налисты и передвижные телестудии из соседних шта
тов. И так было везде, где за неделю успела побывать 
советская делегация: в Кливленде, Детройте и Лансинге.

Интерес к визиту советских людей велик и объясняет
ся он желанием побольше узнать об СССР, обсудить с его 
посланцами проблемы разоружения, оздоровления меж
дународной обстановки, планы совместных усилий по 
предотвращению гонки вооружений и устранению угрозы 
ядерной войны.

«У  многих американцев под воздействием традицион
ной тенденциозной пропаганды складывается неправиль
ное, порой просто извращенное, представление об СССР, 
— сказал в интервью корреспонденту ТАСС участник 
встречи на Эльбе американский ветеран и один из орга
низаторов поездки Лерой Уолинс. — Но встречи и бесе
ды, которые проходят в школах, университетах, муни
ципалитетах, на предприятиях, показьшают, что далеко 
не'все американцы разделяют настроения официально
го Вашингтона в отношении Советского Союза».

«Спустя 41 год после окончания войны «дух Эльбы», 
дух боевого союзничества и солдатского братства живет, 
несмотря на все колебания политического барометра, — 
заявила на специально устроенной церемонии чествова
ния советских ветеранов в Лансинге вице-губернатор 
штата Мичиган Марта Гриффитс. — Этот дух живет в 

I стремлении простых американцев и русских предотвра- 
I тить угрозу ядерной войны, в их убеждении в необходи- 
I мости активных действий по укреплению мира и взаимо- 
I понимания между двумя странами».

Террор

в Сольвадорег 

успехи 

повстанцев
МЕХИКО. В перовом квар

тале этого года более 1.250 
сальвадорцев стали жертва
ми кровавого террора армии 
правящего режима и «эска
дронов смерти». Об этом го
ворится в распространенном 
здесь докладе сальвадорской 
комиссии по правам чело
века.

В ходе широкомасштаб
ных операций, в которых 
участвуют . подготовленные 
американскими инструкто
рами карательные батальо
ны, погибли около 600 саль
вадорцев. Войска проамери
канского режима Дуарте 
применяют тактику «вы
жженной земли», подверга
ют мирные населенные 
пункты варварским бомбар
дировкам.

Многие из убитых и аре
стованных — дети. Во время 
облав, проведенных подраз
делениями армии в рамках 
антиповстанческой операции 
«Феникс», которая была 
разработана и осуществляет
ся под , непосредственным 
контролем «советников» 
США, озверевшая солдатня 
изувечила, а затем убила 
нескольких подростков, над
ругалась над малолетней де
вочкой.

Сотни людей брошены в 
концентрационные лагеря. 
Для расправы карателям 
достаточно лишь подозрения 
«в связях с партизанами». В 
марте этого года, указывает
ся в докладе, палачи казни
ли десять арестованных 
крестьян. 50 патриотов по
хищены охранкой режима 
и «эскадронами смерти» и 
занесены в списки «пропав
ших без вести».

САН-ХОСЕ. Бойцы Фронта 
национального освобождения 
имени Фарабундо Марти 
(ФНО) в Сальвадоре реши
тельными действиями сорва
ли наступление войск Ду
арте. Как сообщила радио
станция сальвадорских пат
риотов «Венсеремос», за про
шедшую недадю партизаны 
вывели из строя более 90 
солдат и офицеров противни
ка.

Отряды ФНО ведут оже
сточенные бои с армией ре
жима почти на всей терри
тории страны. Только в де
партаменте Морасан потери 
карателей составили около 
40 человек. В результате 
смелой операции ФНО в го
роде Сантьяго-де-Мария пат
риоты обратили в бегство 
специальный батальон «Дто- 
наль». Каратели оставили 
на поле боя 15 человек уби
тыми и ранеными. Захваче
но большое количество ору
жия и снаряжения американ
ского производства, в том 
числе автоматические вин
товки М-16, пулеметы М-60 
и гранатометы М-79.
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ВСЕ ССЫ ЗДОРОВЬЯ!
ЗАВТРА СОСТОЯТСЯ ПЕРВЫЕ ВЕСЕННИЕ МАССОВЫЕ СТАРТЫ

ГЛАВНЫМ СОБЫТИЕМ СТАНЕТ ЗАБЕГ ОТ МЕМОРИАЛА В ЛАГЕРНОМ САДУ ДО ПЛОЩАДИ ЛЕНИНА. В НЕМ 

ПРИМ УТ У ЧАС Т ИЕ .  КОЛЛЕКТИВЫ ФИЗКУЛЬТУРЫ ПРЕДПРИЯТИЙ, УЧРЕЖДЕНИЙ И УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ
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На самодеятельной сцене

НАЕДИНЕ СО ЗРИТЕЛЕМ
Колпашевский народный драматический театр хорошо из

вестен. Самодеятельный коллектив постоянно выступает и 
перед колпашевцами, и в селах района, многократно бывал 
в гастрольных поездках по области и за ее пределами.

Официально театр нынче 
ведет свой 27-й сезон, то 
есть отсчет идет с момента 
присвоения творческому 
коллективу звания народ
ного. Но, если внимательно 
проследить его родословную, 
временем рождения по пра
ву можно назвать другую 
дату — 1906 год. Именно то
гда попавшие в Нарымский 
край революционеры, скра
шивая тяготы цахюкой ссыл
ки, решили организовать 
театр, принялись репетиро
вать и играть в Колпашеве.

— Мы, — говорит руково
дитель коллектива и режис
сер В. И. Пикало®, — хоро
шо помним, что у истоков 
театра стояли революционе
ры - большевики, очень гор
димся этим, постоянно чув
ствуем перед жителем вы
сокую ответственность, ста
раемся играть лучше и луч
ше. В репертуаре — пьесы 
современные, злободневные. 
Не забываем и классику.

Валентин Иванович Пи- 
калов — душа коллектива. 
Колпашевским театром ру
ководит он более 30 лет. Иг
рать начал, когда проходил 
срочную службу на Тихо
океанском флоте, почти од
новременно занялся и ре
жиссурой. Чтобы учить дру
гих, самому нужно уметь 
разбираться в деталях и 
нюансах театрального твор
чества. Знать его законы. 
Тридцати трех лет он за
очно закончил Щукинское 
училище, где занимался у 
старейшего вахтандовца 
Б. Е. Захавы. При В. И. 
Пикалове театр получил 
статус народного, сгтал ла
уреатом Всесоюзного фести
валя ' самодеятельного ис
кусства и лауреатом Всесо
юзного смотра художествен
ной самодеятельности.

Трудно назвать все пьесы.

Спорт

которые ставились, тем бо
лее подсчитать количество 
выступлений. Ежегодно го
товится и вьгаосится на суд 
зрителей, как правило, по 
две HOBbie постановки. Театр 
шагал в ногу со временем. 
В разные годы ставились 
спектакли по пьесам Афа
насия Салынского, Андрея 
Макаенка, Алексея Арбузо
ва, других известных совет
ских драматургов. Перечис
лим лишь то, с чем идет 
коллектив к зрителю в' по
следние годы. Это «Встать, 
суд идет!» по пьесе Н. Пав
ловой «Вагончик», «На 
склоне лет» В. Чичкова, 
«Поставьте мальчику трюй- 
ку!» А. Иващенко, «Трибу
нал» А. Макаенка, «Гнездо 
глухаря» В. Розова.

Актерский актив боль
шой. Постоянно заняты в 
спектаклях, посещают репе
тиции 35 человек. Это и те, 
кто занят в театре со вре
мени его создания, — суп
руги Е. П. и В. А. Гребенни
ковы, И. И. Андреев, Д. Г. 
Жданова, ньтае пенсионеры; 
и люди помоложе—слесарь- 
наладчик речпорта В. П. 
Шипунов, его жена, бух
галтер этого же предприя
тия Н. Ф. Шипунова, на
чальник участка «Вторчер- 
мета» А. А. Колесников, ра
ботница авиапредприятия 
Т. Роготнева и многие 
другие. Люди самых разных 
профессий — рабочие, учи
теля, библиотекари — соби
раются по вечерам на репе
тиции по 3, а то и по 4 ра
за в неделю. Коллектив 
стабилен. И если кто-то из 
самодеятельных артистов 
насовсем уезжает из Колпа- 
шева, то связи с нар0!дным 
театром не порьиает. Ску
чают. Пищут письма, от
крытки, интересуются твор
ческой жизнью коллектива.

Двое воспитанников теат
ра стали профессионалами. 
Режиссером на Свердлов
ской киностудии работает 
ныне В. К. Лаптев, извест
ный зрителю трехсерийным 
телефильмой «Впереди—оке
ан», полнометражной худо
жественной лентой «На чу
жом празднике». Владимир 
Кириллович — местный уро
женец, приезжая к родите
лям в отпуск, йриходит в 
театр, случается, играет в 
спектаклях. Стала актрисой 
Л. И. Мышева. Закончила 
школу-студию МХАТ, сей
час работает на «Мосфиль
ме». Зритель видел ее в 
лентах «Пропавшая экспе
диция», «Золотая речка».

Конечно, обоими этими 
своими воспитанниками 
Колпашевский народный те
атр гордится. Но основное 
назначение видит не в том, 
чтобы растить профессиона
лов. Главная задача — вос
питывать зрителя На приме
ре положительных героев.

Что же все-таки тянет лю
дей после напряженного 
трудового дня в Дом куль
туры? Ведь самодеятельный 
актер — это не професбйя, 
за нее не платят денег.

Мы говорили о театре с 
В. И. Пикаловым как раз 
перед очередной репетицией. 
Занятые в готовящемся 
спектакле артисты прини
мали участие в pasiroBope, 
отвечали охотно, не заду- 
мьшаясь.

—Для меня вопрос стран
ный. Просто нравится иг
рать на сцене. Когда игра 
ладится, отключаешься от 
всего, — так говорит В. П. 
Шипунов.

—Возможность самовыра
жения привлекает, постоян
ное перевоплощение. Сегод
ня ты — положительный

герой, завтра — совсем на
оборот. И все это — ты. 
Проживаещь на сцене как 
бы несколько жизней. И, 
конечно, любовь к театру. 
Без этого нельзя,—это уже 
мнение А. А. Колесникова.

Да, без привязанности к 
театру, к сцене долго играть 
невозможно. А играют по 
многу лет. Г. Г. Каплиенко, 
например, — 7 лет, Т. Ро
готнева — 8. Супруги Ши- 
пуновы 4 года назад при
шли на первую репетицию.

А как зритель относится к 
театру?

— Зал всегда полон, —го
ворит заведующий отделом 
пропаганды и агитации гор
кома партии Д. Я. Горлач. 
— А уж когда премьера, 
приходится заниматься
распределением билетов по 
предприятиям, учреждени
ям. Записываются в очередь 
заранее.

Или такой пример. Как- 
то заранее в одном из сел 
района вьгаесили афищу о 
предстоящем спектакле. Ар
тисты опаздывали на не
сколько часов. Не по своей 
вине: не подали вовремя
траиспорт. И пока актеры 
были в пути, собравшиеся в 
клубе зрители — а приеха
ли на спектакль из соседних 
сел — не расходились, жда
ли. Зато и игра, и аплодис
менты были на зависть. Ра
ди такого благодарного зри
теля как не работать?!

Театр постоянно в работе, 
в общении со зрителем. А 
уж в дни событий большой 
политической значимости 
нагрузка особенно велика.

К 40-летию Победы подго
товили постановку по пье
се А. Макаенка «Трибунал». 
Уже два десятка раз сыгран 
спектакль, а продолжают 
его показывать по просьбе 
зрителей. Канун подготовки 
к XXVII съезду КПСС, дни 
его работы тоже были на
пряженными для артистов.

А впереди — новые спек
такли, новые встречи со зри
телем.

В . П Р И В А Л И Х И Н .

В И Г Р Е -  

ОРАНЖЕВЫЙ 

МЯЧ
Успешно выступили на 

традиционных соревнова
ниях в Хабаровске и Чер- 
ногорске юные томские 
баскетболисты. На мемориа
ле Героя Советского Союза 
Ф. Озерова в г. Черногор- 
ске особенно отличились 
наши девушки, занявшие 
первое место, Марина Бре- 
коренок (53-я школа) была 
названа лучшей нападаю
щей. Несколько скромнее 
выступили юноши, у них — 
третье место, но и здесь 
свой лауреат — Женя Ва
сильев (53-я школа), стал 
лучшим снайпером турнира. 
В Хабаровске состоялась 
юбилейная, десятая, матче
вая встреча городов, Сибири 
и Дальнего Востока среди 
мальчиков 1974 года" рожде
ния. Томичи были вторыми, 
уступив в финале команде 
хозяев поля.

Старшие юноши (1970—1971 
годов рождения) защищали 
честь области на зональном 
первенстве среди ДЮСШ 
РСФСР в г. Осинники. Уве
ренно пройдя полуфиналь
ный турнир, томичи в фи
нале пропустили вперед 
команды Татарской АССР и 
Алтайского края. В итоге у 
них третье место.

В . К О Р Ш У К О В .

в «яблочко»
в Кургане закончились 

зональные соревновешия 
Центрального Совета 
ДСО «У1>ожай» по пуле
вой стрельбе. В них при
няли участие спортсме
ны из Якутска, Хабаров
ска, Кемерова, Челябин
ска, Свердловска и Том
ска. Два томича — 
А. Панфилов и Б. Олей
ников — попали в фи
нал соревнований, кото
рый состоится в Вороне
же.

А . Л И С И Ц Ы Н .

Д Р У З Ь Я .

____Поэтическая тетрадь

Фотоэтюд я. П отапова.

.В. ЗИМИН

•Истребитель
В зл е т  его , словно п ул я ,

стрем ителен : 
Н е о сты л от разбега

бетон,
А  инверсии белою нитью  
Н еобъятны й расш и т

небосклон.
Словно л етч и к  авто гр аф  

остави л .
И счезая в  синею щ ей

м гл е ...
О н вер н ется.
Х о ть  след и  р астает:
Ж д у т  п и ло та всегда

н а зем ле.

Морская песня
Морякам корабля 
«Томский комсомолец». 
У д ар и ли  волны  о борт. 
И счезла полоска зем ли ,
И  снова в н елегки й  поход 
Н адолго  уш ли  корабли. 
Припев:

Т я ж е л ы е  в а х ты , далеки е
стр ан ы .

У гр ю м ы е волны  вы сокой
стеной .

Но сн я тся  м атросам  леса
и  поляны

И  ранние зори О тчи зны
родной.

Б езум н ы е ч ай ки  кр и ч ат — 
П р едвестницы  до лги х

р а зл ук .
В  ды м ке р а ста ял  причал 
И  ли ц а лю бим ы х подруг.
Припев.
Н а п алуб ах ветер ревет. 
Н е скоро знаком ы й м а як . 
Но тр удн ую  служ б у несет 
Н адеж но советский

м оряк.
Припев.
С тр о га о кеан ская д>ип>
Н  та е т  бурун  за  корм ой... 
Но кончен поход,

и  корабль 
Н апр ави лся курсом  домой. 
Припев.

* * •
В се  чащ е мне невидеввое 

это
Во  сне п риходит п ам ятью  

годов:
Т о т  ж ар ки й  день

растрелянного л ета  
И  черны й см рад

р асто п тан н ы х луго в .

Т о т первы й день
разорванного .и!ира. 

Т о т  первы й ш квал
см ертельного о гн я , 

Н  горький  м ат седого
ком андира. 

К а к  н аяв у  доходит
до м еня.

И  это т м и г, он словно
день вчераш ний. 

Н  су ть  не в то м ,
что  я  его не зн а л ... 

Но видел я  кр есты
н а сер ы х б аш н ях 

Н  от бессилья к ул а к и
сж и м ал .

Но сн ы  мои м еняли сь ,
словно д а ты , 

И  верил я , что  будет
н аяв у

Т о т  сам ы й год— победны й, 
сорок п яты й , 

Н  я  до Д н я  Победы
дож иву.

Я  все прош ел,
былое не изведав. 

В се  переж ил и  сердцем ,
и душ ой ,

И  м не, к а к  всем ,
- В е л и ка я  Победа 

Б ы л а  наградой светлой
и больш ой.

П
в о с т и

вюро погоды
С О О Б Щ А Е Т

Юбилейная
фотовыставка

«Пою мое Отечество»— 
так назьюается фотовы
ставка, открытая в Доме 
культуры имени Николая 
Островского. Она посвя
щается XXVII съезду 
КПСС и 116-й годовщине 
со дня рождения В. И. 
Ленина и приурочена к 
20-летию. фотоклуба
«Юпитер», который дей
ствует в ДК. Фотоклуб— 
участник многих всесо
юзных и всероссийских 
выставок, представлял 
свои работы и за рубе
жом. На выставке «Пою 
мое Отечество» экспони
руется более ста фотогра
фий пятнадаати авторов. 
Они рассказывают о де
лах и людях Сибири, ее 
природе. Большое место 
отведено строителям
производственного объе
динения «Томскполимир», 
работникам других важ
нейших строек области, 
ветеранам войны и тру
да, артистам, спортсме
нам.

Интересные и содержа
тельные фотографии
представили Михаил Ша
рапов, Василий Шашков, 
Минигаскар Гарифуллин 
и другие мастера.

С . П Е Т Р О В .

Было
интересно!

в  Доме ученых прош
ло празднование Дня со
ветской науки. В беседе 
за «круглым столом» по 
теме «Пути реализации 
решений XXVII съезда 
КПСС об ускорении на
учно-технического про
гресса» приняли участие 
ректоры вузов города, 
проректоры по научной 
работе, деканы факуль
тетов, руководители про
мышленных предприятий.

Разнообразная про
грамма ждала участни
ков вечера отдыха. Мо
лодые исполнители го
родского музыкального 
клуба и народного теат
ра студии при ДК им. 
Н. Островского (прези
дент клуба — Николай 
Иванов, режиссер — На
талья Корлякова, балет
мейстер — Ольга Карпо
ва) порадовали зрителей 
эстрадным гфедставле- 
нием. Звучали пародии 
известных сатириков, ко
торые удачно дополня
лись танцевальными но
мерами. Музыкальный 
клуб является лауреатом 
I Всероссийского конкур
са дискотек. Народный 
театр—лауреат I Всерос
сийского фестиваля са
модеятельного искусст
ва. Приятной неожидан
ностью, особенно для 
женской части аудито
рии, была демонстрация 
моделей сезона, пред
ставленных коллективом 
экспериментальной мас
терской Дома быта № 1. 
Вечер завершила танце
вальная Программа.

А . Р О М А Н Ч У К О В , 
асси стен т Т Т Л И .

Театральная
страничка

Клуб любителей ис
кусств научно-техниче
ской библиотеки ТПИ 
продолжает знакомить 
читателей с творчеством 
томских театров. Цдесь 
уже побывали актеры 
В. В. Варенцов, . iC. А. 
Королев, В. И. СеменЬв, 
заведующие литератур
ной частью театров дра
мы и юного зрителя М. М. 
Смирнова и И. И. Тра
вина. На днях политех
ники познакомились с 
творчеством Томского те
атра кукоя. Актеры 
М. Дюсьметова, В. Пень
ков, Ю. Петров, А. Кап
ранов показали отрывки 
из спектаклей «Самый 
правдивый» Г. Горина, 
«^лотой 1Ц>1п ленок»
В. Орлова, шуточную 
сценку «Свидание», отве
тили на многочисленные 
вопросы собравшихся.

Встречу вела заведа^ю- 
щая литературной час
тью теа^а Э. 3. Кузне
цова.

Р . Г О Р С К А Д

Сегодня по области — об
лачная погода с проясне
ниями, местами слабые

осадки, ветер переменный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература 2—7 градусов 
тепла, по западным райо
нам 7—12 градусов тепла, в 
Томске без существенных 
осадков, 5—7 градусов теп
ла.

27—28 апреля — облач
ная погода с прояснениями, 
местами осадки, ветер за
падный, 9—14 метров в се
кунду, температура ночью 
от 2 , градусов тепла до 3 гра
дусов мороза, днем 3—8 
градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 26 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «В|ремя». 8.45 — Иг
рает композитор Анатолий За- 
тин. 9.05 — «Простые — сло
жные истины». 9.35 — «Х ор ». 
Передача из Кемерода. 10.05 
— «Здоровье». 10.50 — «Дви
жение без опасности». 14.20 — 
«Для всех и для каждого». Об 
улртшении качества спортив
ной обуви на предприятиях 
г. Томска. 11.50 — «Тогда, в 
45-м». Документальный фильм. 
13.00 — Художественные филь
мы народного артиста СССР 
кин<юежиссера С. Герасимова. 
«Любить человека». 1-я серия. 
14.20 — «Сегодня в мире». 
14.35 — «Любить человека». 
2-я серия. 15.55 — «О времени 
и о себе». Поэтическая анто
логия. Вс. Рождественский.

16.20 — Премьера научно-по
пулярного фильма. «Встреча с 
незнакомкой». О проекте «Ве
га». 17,20 — «В мире живот
ных». 18.20 — «От Чикаго до 
Филадельфии». Премьера доку
ментального телефильма. Ав
тор — В. Зорин. 19.20 — «В  
субботу вечером». «В нашем 
доме». 21.00 — «Время». 21.35 
— «Дворец Марли». Докумен
тальный телефильм. 21.45 — 
Чемпионат мира по хоккею. 
Матч команд финальной груп
пы. В перерывах — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнасти
ка.' 8.20 — «Светильники Эрми
тажа». Документальный теле
фильм. 8.30 — Ритмическая 
гимнастика. 9.00 — «Утренняя 
почта». 9.30 — «Стадион для 
всех». 10.00 — «Наш сад».
10,30 — Премьера фильма-
спектакля Киевского государ
ственного академического дра
матического теапра им. 
И. Франко «Поединок». 11.55

— «Юркины рассветы». 3-я се
рия. 13.00 — «Клуб путешест
венников». 14.00 — «Для вас, 
ветераны!»'. КонЦерт. 14.50 — 
Мультфильм.. 15.00— «Экологи
ческий дневник». 15.20—«Цве
ты в вашем доме». 15.40— «Там
бов». Документальный теле
фильм. 15.55 — «Победители». 
Встреча ветеранов 2-го Укра
инского фронта. 17.20 — «Рас
сказы о художниках». Эдгар 
Дега. 17.50 — «Плотина». Ху
дожественный фильм (Афга
нистан). 18.45 — Концерт VII 
съезда композиторов. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Изобразительное ис
кусство». Обозрение. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Жизнь за
мечательных людей». «Семен 
Дежнев». Художественный
фильм. 22.50 — «Поэзия». 23.20 
Играет духовой оркестр.

Зам . редактора
Ю . И . Г Р И Ш А Е В .

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
Д Р А М Ы

26 апреля. «А днем он ни 
На что не жаловался...» — 
19.

К У К О Л
28 апреля. «Мирандолина»

-  19.

К и н о
«РО Д И Н А »

26 апреля. «Остались толь
ко слезы» — 9-10. 10-50, 12-30, 
14-10, 16, 18-20, 20, 21-30.

им ени М . ГО Р Ь К О ГО
28 апреля. «Пять минут 

страха» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
22. «Мы обвиняем» (две се-' 
рии) — 8-30, 14, 13-30, 18,
18-30, 21.

« О К Т Я Б Р Ь »
26 апреля. «Мы обвиняем» 

(две серии) — 8-40, 13-30,
18- 30. «Пять минут страха» —
— в-40, 12-10, 14, 16, 17-50,
19- 40, 21-30. «Невеста подзем
ного принца» — 10-30.

«П И О Н ЕР »
26 апреля. «После дождич

ка в четверг...» — 9, 10-40,
12 -^ , 14, 15-40, 17-20. «Ва
лентин и Валентина» — 19,
21 .

им ени И . Ч Е Р Н Ы Х
26 апреля. «Змеелов» • — 9. 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-,10,
20, 21-40. «Путь в «Сатурн» —
9. 10-40. 12-20, 16-10, 17-50,
21-20. «Двадцать дней без 
войны» — 19-30. «След соко
ла» — 14-20.

« С И Б И Р Я К »
26 апреля. «Умеющий мол

чать» — 44. 13-30, 16, 18-30, 
24.

ДО М  О Ф И Ц Е Р О В
26 апреля. «Овод» — 17, 19.

21.
«A BAED CA PA » i

26 апреля. «Банкир Мар-
гайя» (две серии) — 18, 21.

ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  
« С И Б К А В Е Л Ь »

: 28 апреля. «Трюкач* (две 
серин) — 17, 20.

ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В  
26 апреля. «Двойной иап- 

кан* (две серии) — 15, 18.

ТРУЛОУСТЯОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На П Р Е Д П Р И Я Т И Е  « Т Р А Н С С Е Л Ь Х О З Т Е Х Н И К А » : во

дителей  всех катего р и й , ж е стя н щ и ка , электр о свар щ и ка, 
слесарей - инстр ум евтальщ иксю , слесарей - агр егатчи ко в , 
п ло тн и ка , то к а р я , ав то эл ектр и ка , ком ен дан та общ еж и
ти я , м астеров А Р М , н ач альн и ка  отдела сн аб ж ен и я , к л а 
довщ ика.

На предприятии есть столовая,, стол заказов, блок бы
тового обслуживания. Доставка на работу и с работы— 
служебным транспсртом.

За справками обращаться по тел. 5-31-26.

В СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ л П  ТРЕСТА 
«ТОМСКПРОМСТРОЙ»: инж еверов-строителей для рабо
ты в управлении и на площадке, кам енщ и ков , м онтаж 
ников , п лотнико в , газоэлектр освар щ иков.

Для работы вахтовым методом на строительстве сель- 
хозобъектов на севере Томской области тр еб ую тся ра
бочие в се х  стр о и тельн ы х специальностей . Справки по 
тел. 4-31-97.

В Р ЕМ О Н Т Н О -С Т Р О И Т Е Л Ь Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е  З Е Л Е 
Н О ГО  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А : авто кр ан о вщ и ка, водителей н а 
гр узовы е авто м аш и н ы , тр а к то р и с п » , к узн е ц а , продавцов 
ц в е тю , п о сто ян н ы х и вр ем енны х рабочих в о тдел цве
товодства и  по у хо д у  з а  скверам и .

Приглашаются пенсионеры, домохозяйки.
Справки по телефонам 5-15-46, 5-15-21.
В Т О М С К И Е  Э Л Е К Т Р О С Е Т И : б ухгалтер о в , инж енеров 

и техн и ко в  - электр и ко в , води телей , электромонФеров-ка- 
бельщ иков, электром онтеров во зд уш н ы х ли н и й , ж естя н 
щ и ка , слесар я-м оториста, электром онтеров по экскизиро- 
ванию  и  до кум ентац и и  (ж е н щ и н ), учеников электром он- 
те р ю , гр узч и ка-эксп еди то р а. С п р авки  по те л . 2-38-07.

В М О С К О В С К И Й  П Е Р Е Д В И Ж Н О Й  Ц И Р К  Н А  П О С ТО 
Я Н Н У Ю  Р А Б О Т У : се кр е тар я-м ап ш н и стку , к а сси р ю , ад
м инистратора.

Работа носит передвижной характер. Справки по тел. 
1-38-81.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 18; пер. Фруктовый, 28-а.

Кооперативное пр о ф техуч и ли щ е Том ско го  облпотреб* 
сою за О Б Ъ Я В Л Я Е Т  П Р И Е М  уч а щ и хся  н а  1986/87 учеб
ны й год по сп ец и альн о стям : продавец пром ы ш ленны х и 
продовольственны х товаров, с  образованием 8 классо в , 
срок о б щ ени я— 3 года , стипендия— 32 р уб .; продавец про
м ы ш лен ны х и  продовольственны х товаров, с образовани
ем 10 классо в , срок обучения— 10 м есяц ев, стипендия —  32 
руб. в м есяц ; заго то ви тель-води тель категории  «ВС » в воз
расте не молож е 17 л е т , срок обучения— 1 го д , стипендия— 
70 руб. в  м есяц . В  учи ли щ е пр и ни м аю тся ю нош и и  де- 
в ущ ки , а  та к ж е  уволенны е в зап ас из рядов Советской 
Арм ии и Ф л о та ,

Зачи слен ны е в згчилищ е обеспечиваю тся общ еж итием . 
В р ем я и зучени я засч и ты в ае тся  в трудовой ста ж . П осле 
окончания учи л и щ а п р едо ставляю тся л ьго ты  при по
ступ лен и и  в Кем еровский  те хн и кум  и Н овосибирский и н 
сти ту т  советской кооперативной торговли .

Д л я  п о ступ лен и я в уч и л и щ е необходим ы  следую щ ие 
до кум енты ; заявлен и е  н а и м я директора, до кум ент о 
восьм илетием  и ли  среднем  образовании, 6 ф отокарточек 
размером 3 X 4  см , д л я  работаю щ их —  тр удо вая кн и ж ка , 
хар а ктер и сти ка  с  м еста работы  и ли  учебы , м едиц инская 
сп р авка (ф орм а 286). Н ачало  за н яти й  —  1 сентябр я.

Д о кум енты  след ует н ап р авлять  по адр есу: г . Т о м ск ,
у л . Б е р д ска я , 20. Д и р екто р у. П роезд до учи л и щ а тр о л
лейбусом  №  2, автобусом  №  2 до остановки « У л . Б ер д 
ска я » .

А вто ш ко ла Д О С А А Ф  про
водит набор н а  кур сы  води
телей  тр ан сп о р тн ы х средств 
категории  « В С » , повы ш ение 
квали ф и кац и и  н а  I  к л а сс  с 
категорией « Е » .

Здесь же требуются м а

стер а практического  вож де
н и я автом обилей и бульдо
зер и ст.

Обращаться по адресу: пр. 
Ленина, 140, автошкола 
ДОСААФ, ежедневно, с 17 
часов. Справки по телефону 
2-48-53.

Городской отдел народ
ного образования, горком 
профсоюза учителей. Со
ветский районный отдел 
народного образования и 
коллектив учителей и 
учащихся школы-интерна
та № 33 скорбят по поводу 
кончины ветерана труда, 
инвалида Великой Отечест
венной войны, бывшего 
учителя

НИКИТИНА 
Сергея Игнатьевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Дирекция, партийная и 
общественные организации 
СКТБ геофизической тех
ники выражают глубокое 
соболезнование заведующе
му сектором А. И. Жула- 
нову по поводу смерти от
ца

ЖУЛАНОВА 
Ивана Николаевича.

Аппарат Кировского рай
кома КПСС выражает глу
бокое соболезнование Г. И. 
Мишуковой, заведующей 
партийным кабинетом, по 
поводу смерти отца 

ЖУЛАНОВА 
Ивана Николаевича.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу кон
чины горячо любимой ма
тери и бабушки

ЛИЧУГИНОИ 
Клавдии Ивановны.
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